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СКВОЗЬ ПРИЗМУ 
ГЕОПОЛИТИКИ

ТАТЬЯНА ДОГИЛЕВА СТАЛА 
СЕРИАЛЬНЫМ МАНЬЯКОМ
«Сериалы — это  праздник, который неделю 
будет с тобой»

Объявленная президентом России 
специальная военная операция против 
вооруженных сил Украины началась 
в соответствии с канонами совре-
менной войны. Как и предупреждал 

«МК», никаких танковых клиньев и 
широкомасштабного наступления на 
российско-украинской границе не бу-
дет. Этого не надо.
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ОПЕРАЦИЯ. ДЕНЬ ПЕРВЫИ

Эксперт объяснил маневр 
российских кораблей 

вблизи Мариуполя

КОГДА ЗАРАСТУТ 
ОКОПЫ

Первая печальная мысль: каждому рос-
сийскому поколению достается своя война. 
Или, может быть, все же не достается? Может, 
стоит остановиться и хотя бы перестать кричать 
«война!», «война!» Пока ведь не произошло 
ничего, что было бы неожиданным или не обе-
щалось российским руководством.

Еще в декабре Путин объяснил: вот наши 
предложения, наши озабоченности по соб-
ственной безопасности. Вы либо их прини-
маете и обсуждаете, либо мы даем военно-
технический ответ.

Обсуждать никто не захотел. НАТО не толь-
ко не стало собирать манатки и отодвигаться, 
а напротив, начало накачивать Украину ору-
жием. Потому что там думали, что Россия не 
решится действовать. Это же только Западу 
позволено нарушать нормы международного 
права и, например, бомбить Югославию. Но 
Россия дала ответ. Именно его, обещанный, 
а вовсе не вероломный, ответ, мы сейчас и 
наблюдаем.

В среду, в своем выступлении Путин ска-
зал два ключевых слова: демилитаризация и 
денацификация.

С демилитаризацией все ясно. Для того 
чтобы безопасность ЛДНР была обеспечена, 
мало отодвинуть украинские войска на границы 
республик. Надо сделать так, чтобы им нечем 
было воевать. Разоружить. Понятно, что просто 
отобрать автоматы не получится.

И мы видим почти югославский сценарий — 
точечную воздушную операцию с подавлением 
ключевых объектов военной инфраструктуры: 
центров управления, складов, аэродромов. 
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«ДОЛЛАРЫ ЗАКОНЧИЛИСЬ»: 
РОССИЯНЕ МАССОВО СНИМАЮТ ВАЛЮТУ

Банкоматы многих городов опустели
24 февраля россияне активно 

снимали наличные в банкоматах. 
Особый интерес представляли 
доллары. Обзавестись валютой 
получилось далеко не у всех. В не-
скольких отделениях и банкоматах 
разных банков, которые посетили 
собеседники «МК», наличные попро-
сту закончились. Люди в очередях 
признавались, что боятся за свои 

сбережения, за то, что рубль упадет 
еще сильнее. Также россиян вол-
новал вопрос возможного отклю-
чения страны от системы SWIFT и 
ограничения в использовании ино-
странных платежных систем — Visa 
и Mastercard. Эксперты рассказали 
«МК», что делать с деньгами в теку-
щих условиях.
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«ДАВНО ЭТО НАДО БЫЛО 
СДЕЛАТЬ. КАК С КРЫМОМ»
В Донецке рассказали о событиях последних 

дней

«ОКНА ЗАКЛЕИЛИ КРЕСТ-НАКРЕСТ. 
СОБРАЛИ КОТОМКУ. ПАНИКИ НЕ БЫЛО»

Мы в мирной Москве не спали 
с пяти утра. Потому что не спали 
наши друзья в Одессе. Перего-
варивались по ТГ-каналам. Было 
страшно от воя сирен, которые 
слышны через мобильник, как 
будто бы все это происходило 

в соседней комнате. «То, что не 
должно было случиться ни при 
каких обстоятельствах, все же 
случилось», — с горечью говорят 
одесситы.
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Несмотря на то что линия со-
прикосновения по территории все-
го Донбасса еще с середины ночи 
громыхает от взрывов, а сводки на-
родной милиции сообщают о про-
должающейся военной операции, 
центр Донецка живет относительно 

мирной жизнью. Восьмой год во-
йны приучил мирное население 
не вздрагивать от залпов орудий. 
Люди по-прежнему спешат на ра-
боту и по своим делам.
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Жители крупных украинских городов — о том, 
что творится в регионе
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Разрушенный украинский военный объект под Мариуполем.

Российская 
бронетехника 
в крымском 
Армянске, 
на границе 
с Херсонской 
областью 
Украины.

По данным Минобороны 
РФ, в результате ракетных 
ударов выведены из строя 
11 аэродромов ВВС 
Украины, 
3 командных пункта, 
пункт базирования ВМС 
Украины, 
а также 18 РЛС зенитных 
ракетных комплексов ПВО 
С-300 и «Бук-М1». 
Сбит боевой вертолет и 
4 ударных беспилотника 
«Байрактар ТБ-2».

ЖИВОДЕР ОБЪЯВИЛ КРОВАВУЮ ВОЙНУ БРОДЯЧИМ СОБАКАМ
Понести заслуженное 

наказание за садистское 
убийство собаки пред-
стоит жителю Орехово-
Зуева, который в итоге 
полностью признал свою 
вину. Полгода назад жи-
водер решил поиздевать-
ся над псом, имевшим 
неосторожность сцапать 
курицу, и в итоге живот-
ное погибло мучениче-
ской смертью.

Как стало известно 
«МК», недавно непре-
клонная Фемида вынесла 
решение по делу о жесто-
ком обращении с живот-
ным. О происшествии 
стало известно органам 
прокуратуры благодаря 
камерам видеонаблю-
дения в городе Дрезне 
Орехово-Зуевского го-
родского округа. Осенью 

прошлого года 70-летний 
мужчина привязал к сво-
им «Жигулям» беспород-
ную собаку. Причем при-
вязал за шею — так, чтобы 
веревка стала для дворо-
вого пса петлей. А потом 
сел за руль и протащил 
несчастное животное 
сразу по четырем ули-
цам — Слободка, Луговая, 
2-я Совхозная и Военный 
Городок. Остановившись 
возле леса, живодер вы-
лез из машины, отвязал 
мертвую собаку и бросил 
ее в канаву. Этот случай 
мог бы остаться незаме-
ченным, если бы органы 
полиции не обратили вни-
мание на эту видеозапись 
и не привлекли к рассле-
дованию прокуратуру. 

В суде душегуб полно-
стью признал свою вину, 

а в оправдание заявил, 
что дворняга растерзала 
его курицу, которая гу-
ляла возле дома. Приняв 
во внимание раскаяние 
подсудимого и то обстоя-
тельство, что он уже пен-
сионер (хотя и подраба-
тывает таксистом), суд 
назначил ему наказание 
в виде исправительных 
работ на шесть месяцев с 
удержанием из заработка 
в доход государства 5% 
зарплаты.

На этом в жуткой исто-
рии можно было бы по-
ставить точку, однако 
недавно выяснилось, что 
убийца четвероногого за 
один только прошлый год 
успел порешить еще одно 
животное. Оказывается, 
в сентябре на глазах у 
соседей он выстрелил в 

дворняжку Лизу, которая 
8 лет жила за забором у 
его соседа. На свою беду, 
животное вырыло под за-
бором подкоп и выбежало 
на дорогу, по которой в 
этот момент прогули-
вались куры таксиста. 
Собака бросилась к на-
седкам, и вдруг из-за за-
бора раздался выстрел 
— и она упала замертво. 
Хозяев Лизы в тот момент 
не было дома. Живодер 
подцепил металлическим 
крюком труп, бросил в ба-
гажник и увез на свалку. 
Там впоследствии и наш-
ли погибшее животное 
владельцы. Ветеринар-
ная экспертиза показа-
ла, что собака погибла, 
захлебнувшись кровью 
после того, как в легкое 
попала дробь.

В ИНТИМНОЙ ПЕРЕПИСКЕ С ЛЮБОВНИКОМ УБИТАЯ 
ЧИНОВНИЦА НЕ СТЕСНЯЛАСЬ В ВЫРАЖЕНИЯХ

Жена и любовница экс-
главы Раменского района 
Андрея Кулакова, похоже, 
очень боялись магии и вза-
имной порчи. В четверг на 
процессе над чиновником 
в Подольском суде была 
оглашена переписка уби-
той Евгении Исаенковой 
с Кулаковым, в которой 
женщина предупреждала 
любовника о том, что его 
жена якобы обращается 
к потусторонним силам и 
наводит порчу. 

Как передал репортер 
«МК» из зала суда, в ком-
нате Исаенковой были 
обнаружены зловещие 
распечатки — «очищение 
от приворота», «чистки, 
снятия негатива», «чер-
ная магия, руны, готовые 
оговоры». Кроме того, в 
комнате погибшей наш-
ли фотографии Юлии Ку-
лаковой, а также Андрея 
Кулакова и Евгении Иса-
енковой.

Прокурор также обна-
родовала сохранившуюся 

почтовую переписку меж-
ду Исаенковой и неким Ан-
дреем за 2014 год.

 «Слушать вранье я не 
собираюсь. Мне и так с 
тобой все окончательно 
стало ясно... Захочешь 
заняться сексом, встре-
тимся, займемся. Нет, 
значит нет. Каждый решит 
для себя этот интимный 
вопрос по-своему».

 «Я точно знаю, что твоя 
фраза «за год наших от-
ношений я точно понял, 
как дорога мне моя жена» 
взята из признаний своей 
жене...Давай, дальше за-
нимайся аутотренингом 
только суку-любовь, оста-
лось придушить...»

 «Я много видела, но та-
кого вранья, лицемерия 
и жадности ни разу. Ты по 
артистизму превзошёл 
даже молодого альфонса. 
Ты когда с «главы» уйдёшь 
— сразу в театр, тебя там с 
первой пробы примут...Ве-
рить твоим сказкам может 
только сумасшедший...
Не надо мне врать, что ты 
живешь впроголодь. Все 
уши мне прожужжал «за-
правиться не на что» и «по-
здравить тебя денег нет». 
Есть. Только на меня нет 
желания их тратить. Пода-
вись. Человек 300 рублей 
жалеет на мойку...Ты сви-
нья, бисера перед кото-
рой, метать не стоит».

«Спасибо, что спал со 
мной из-за страха, а то не-
кому было. Ибо это прав-
да про страх...мне очень 

горько из осознания, что 
я все потеряла из-за ни-
чтожества....Перечитала, 
всего-то два раза. Ой, ты 
мой сладенький...»

«Нельзя так, Андрюш. 
Сегодня надо — пользу-
ешься, завтра — нет, вы-
бросишь. И тем более так 
жёстко объяснять появив-
шуюся ненужность, типа, 
гордость у тебя есть. За-
чем тебе тот, кто даже 
секса с тобой не хочет? 
Человеку нормальному, 
хоть ты такой меня не счи-
таешь, такое трудно осо-
знать...»

Кроме того, эксперт 
Ирина Рогова, проводив-
шая исследование, рас-
сказала, что под ногтями 
обеих рук погибшей были 
обнаружены биологиче-
ские следы не только ее 
(что является вполне есте-
ственным), но и Кулакова. 
При этом под ногтями на 
левой руке биологиче-
ского материала Кула-
кова было значительное 
количество, и он был на-
слоен на биологический 
материал Исаенковой. А 
это может говорить о том, 
что Исаенкова защища-
лась и оказывала сопро-
тивление перед смертью. 
Вдобавок эксперт напом-
нила, что тело погибшей 
было сильно и очень по-
дозрительно загрязнено 
биологическим материа-
лом другого погибшего, 
доставленного в морг, — 
некоего Кулагина.

МАЛЬЧИК-ИНВАЛИД НЕ УСПЕЛ ПОНЯТЬ, 
ЧТО ОШПАРИЛСЯ

Ожог в ванной стал при-
чиной смерти 10-летнего 
москвича в квартире на 
западе столицы. Школь-
ник страдал тяжелыми 
заболеваниями, которые 
помешали ему правильно 
оценить температуру. 

Как стало известно «МК», 
мама мальчика одна вос-
питывала шестерых де-
тей. Иван (имя изменено) 

родился с пороками раз-
вития, из-за которых он не 
чувствовал ног и передви-
гался на коляске. В один 
из дней в начале февраля 
мама школьника стала пе-
рестилать ему постель, а 
мальчика одного оставила 
в ванной комнате, чтобы он 
смог помыться.

Видимо, Иван решил 
включить кран, чтобы 

добавить воды. Но ребенок 
не смог правильно оценить 
температуру и не почув-
ствовал, что она слишком 
горячая. В больницу школь-
ник был госпитализирован 
с ожогами 2–3-й степени 
живота, ног и ягодиц на 
площади 45% поверхно-
сти тела. Несмотря на все 
усилия врачей, 23 февраля 
он скончался. 

БЫВШИЙ ОПОЛЧЕНЕЦ ИЗ ДНР 
НЕ СМОГ ПЕРЕЖИТЬ УБИЙСТВО 

ГРАБИТЕЛЯ
Бывший доброволец из 

Донбасса отбился от на-
падения двух грабителей, 
после чего покончил с со-
бой на глазах отца. Мужчи-
на убил одного незваного 
гостя, а другого, раненого, 
отпустил восвояси, но сам 
не смог пережить стрес-
совую ситуацию. 

Как удалось выяснить 
«МК», трагедия произо-
шла в ночь на 23 февраля 
в одном из СНТ в Одинцов-
ском городском округе. 
33-летний Даниил (имя 
изменено), в прошлом со-
трудник полиции и опол-
ченец из ДНР, послед-
нее время нашел себя 
«на гражданке»: работал 
удаленно на компьюте-
ре, планировал свадьбу 
и копил деньги на новый 
дом. В СНТ он жил один 
и в роковой день, судя по 
телефонному разговору 
с близкими, был в нор-
мальном расположении 
духа. В частности, муж-
чина активно обсуждал 
события, происходящие 
вокруг Украины. 

Как предполагают сы-
щики, поздно вечером 
во вторник к нему в дом 
попытались проникнуть 
двое местных жителей, 
хулиганы 20 и 23 лет от 
роду, которые были воо-
ружены монтировками и 
газовыми баллончиками. 
Доподлинно понять, что 
же произошло в ту ночь, 
пока можно только исходя 
из обстановки и следов, 
оставленных мужчина-
ми на участке. По всей 

видимости, Даниил сумел 
дать отпор визитерам — в 
доме была найдена масса 
гильз, скорее всего, он де-
лал предупредительные 
выстрелы. В результате 
один из нападавших был 
убит, еще один ранен.

По некоторым данным, 
после нападения хозя-
ин позвонил отцу (также 
бывшему сотруднику ор-
ганов), рассказал ему, что 
не хотел никого убивать, и 
даже отпустил одного ра-
ненного им мужчину. Да-
ниил попросил папу сроч-
но приехать в СНТ. Когда 
родитель приехал, то на 
месте уже находились по-
лицейские, а участок был 
оцеплен. Стражи поряд-
ка пропустили мужчину к 
дому, но он успел только 
позвать сына по имени, и 
тот на глазах отца покон-
чил с собой. На месте был 
изъят травматический пи-
столет без маркировки. В 
20 метрах от калитки был 
обнаружен труп разбой-
ника с огнестрельными 
ранениями. 

Что касается второго 
грабителя, то тот само-
стоятельно обратился в 
больницу. В настоящее 
время он находится в 
коме. По данному факту 
было возбуждено уголов-
ное дело. Следователи 
считают, что Даниил боял-
ся последствий того, что 
нанес ущерб людям, пусть 
и грабителям, и хранил у 
себя незарегистрирован-
ное оружие. 

ЗАКЛЮЧЕННЫМ ХОТЯТ РАЗРЕШИТЬ ИГРАТЬ В «МОНОПОЛИЮ»

Ряд важных новшеств 
для заключенных утвер-
дил российский Минюст. 
Новые правила внутрен-
него распорядка призваны 
убрать многие трюмные 
рудименты советского 
прошлого и соответство-
вать современным реа-
лиям. 

Как стало известно «МК», 
самое грандиозное нов-
шество для исправитель-
ных колоний — осужден-
ным разрешат носить не 
только тюремную робу, 
но и спортивный костюм 
и спортивную обувь. Есть 
только одно ограничение 
— они должны быть тем-
ных расцветок. Уйдут в 
прошлое обязательные 

построения 
на плацу в 
лютый мо-
роз ниже 
-2 5  г р а -
дусов или 
под лучами 
палящего 
солнца при 
температу-
ре +35. Ин-
валиды смо-
гут мыться 
ежедневно, 

выполнять утреннюю за-
рядку их больше никто не 
станет обязывать (только 
по желанию). Обыск пере-
станет быть унизительной 
процедурой, поскольку от 
сидельца не потребуют 
раздеваться догола или 
до трусов (станут исполь-
зовать «рамки» и прочие 
технические средства). 
Есть изменения и в меди-
цинском обеспечении. Во-
первых, можно будет иметь 
при себе трехсуточный за-
пас лекарств. Во-вторых, 
официально разрешат 
пользоваться БАДами (но 
по согласованию с доктор-
ом). В-третьих, проводить 
медэкспертизу будут не 
только при получении за 

решеткой травм, но и от-
равлений. 

 В то же время в ПВР 
остались некоторые 
«средневековые» нормы, 
которые правозащитни-
ки просили изменить (ми-
нистр юстиции Константин 
Чуйченко со многим со-
гласился). Первое — раз-
решить часы в камерах. 
К слову, дезориентация в 
пространстве восприни-
мается как один из видов 
пыток. Правозащитники 
попросили разрешить, как 
было раньше, заказывать 
книги через книжные сети. 
Из принципиальных мо-
ментов: право иметь в ка-
мерах интеллектуальные 
игры типа «Монополии», 
а также вести и хранить 
записи, не относящиеся 
к уголовному делу (к при-
меру, личные дневники, 
стихи, рассказы, научные 
работы и т.д.). 

В проекте сказано, что 
заключенный имеет право 
находиться на спальном 
месте «в не отведенное 
для сна время, не нарушая 
заправки». Правозащит-
ники просили заменить на 
«не накрываясь одеялом». 

Также в Перечень разре-
шенных предметов пред-
ложили добавить сили-
коновые шнурки (они уже 
продаются в некоторых 
местах, но полулегаль-
но), «очки со стеклян-
ными стеклами» (в ряде 
СИЗО принимают лишь с 
пластиковыми), линзы и 
растворы для них, цвет-
ные карандаши, наборы 
для рукоделия (женщины 
в некоторых СИЗО и сейчас 
вышивают бисером, вяжут 
пластиковыми спицами, 
но нелегально), кистевые 
эспандеры, коврики для 
занятия спортом и т.д. 
Один важных моментов 
касается распорядка дня. 
Правозащитники расска-
зали министру и директо-
ру ФСИН, что в некоторых 
СИЗО на прогулку выво-
дят в 6 утра, притом, что 
из суда заключенные мо-
гут вернуться за полночь. 
Все эти моменты могут и 
должны быть урегулиро-
ваны, иначе право на вось-
мичасовой ночной сон, 
которое есть в «Законе 
о содержании под стра-
жей», останется только на 
бумаге. 

telegram:@mk_srochno

Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Дарья ФЕ-
ДОТОВА, Юлия ГРИШИНА и др.
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Эксперты оценили 
потенциал грядущих 
санкций против России
Запад резко отреагировал на объяв-
ленную в четверг российским прези-
дентом Путиным военную специаль-
ную операцию на Украине. Осуждая 
действия Москвы, в выражениях 
лидеры государств и правительств 
не стеснялись, угрожая введением 
новых, невиданных доселе санкций. 
Градус напряженности повысился 
до такой степени, что закономерно 
возник вопрос: ограничится ли дело 
только экономическими и диплома-
тическими мерами или же перейдет 
и в силовую сферу с участием запад-
ных стран? Об этом мы поговорили с 
экспертами.

Президент Джо Байден, пообещавший, 
что мир «привлечет Россию к ответственно-
сти» за нападение в Украине, анонсировал 
изложение пакета санкций, которые когда-то 
предназначались для сдерживания такого 
нападения.

В преддверии выступления главы Белого 
дома канал CNN высказал предположение, что 
Байден объявит о новых мерах, которые могут 
отрезать Россию от передовых технологий, 
объявит о новых ограничениях в отношении 
крупных финансовых учреждений и введет 
санкции в отношении дополнительных членов 
ближайшего окружения президента Влади-
мира Путина.

Ранее, в понедельник, Байден объявил 
о более ограниченном пакете санкций после 
первоначального решения Путина признать 
ДНР и ЛНР и ввести на их территории войска в 
Украину — эти меры были направлены против 
двух государственных финансовых учрежде-
ний, трех членов окружения российского пре-
зидента и суверенного долга России.

Санкции Байдена теперь предназначены 
для того, чтобы наказать действия Москвы, а не 
предотвратить их, нанеся удар по экономике 
России, ее военному потенциалу и тем, кто 
ближе всего находится к российскому пре-
зиденту. Однако, отмечает CNN, насколько они 
могут повлиять на принятие решений Путиным 
в будущем, остается открытым вопросом.

По другую сторону Атлантики тоже нано-
сится санкционный «ответный удар» в связи с 
российской военной спецоперацией на Украи-
не. Председатель Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен уже утром в четверг пообещала 
«ослабить экономическую базу России и ее 
способность к модернизации».

«Мы заморозим российские активы в Ев-
росоюзе и закроем доступ российских банков 
на европейские финансовые рынки», — заяви-
ла глава Европейской комиссии.

Как заявила Урсула фон дер Ляйен, «мас-
штабные и стратегические» санкции «призваны 
нанести тяжелый урон интересам Кремля и его 
способности финансировать войну. И мы зна-
ем, что миллионы россиян не хотят войны».

Выступая вместе с фон дер Ляйен, глава 
дипломатии Евросоюза Жозеп Боррель заявил, 
что карательные меры ЕС против России будут 
«самым жестким пакетом санкций, которые 
когда-либо применялись».

Очень в резких тонах было выдержано 
краткое выступление премьер-министра 
Соединенного Королевства Бориса Джонсо-
на. «Великобритания стала одной из первых 
стран в Европе, отправивших оборонительное 
вооружение в помощь украинцам, — утверж-
дает он. — Другие союзники уже сделали то же 
самое, и мы сделаем все, что в наших силах, в 
предстоящие дни. Сегодня, совместно с на-
шими союзниками, мы согласуем масштабный 
пакет экономических санкций, призванных 
вовремя затормозить российскую экономику. 
И с этой целью мы также должны коллективно 
прекратить зависимость от российской нефти 
и газа».

Жестко отреагировали на действия Рос-
сии и в НАТО. В заявлении блока говорится, 
что альянс увеличит сухопутные, морские и 
воздушные силы на своем восточном фланге 
на фоне «ужасающего нападения России на 
Украину».

«Мы развертываем дополнительные обо-
ронительные сухопутные и воздушные силы в 
восточной части Североатлантического союза, 
а также дополнительные морские средства. 
Мы повысили готовность наших сил к реаги-
рованию на все непредвиденные обстоятель-
ства», — говорится в сообщении.

Ранее четыре страны, входящие в орга-
низацию (Польша, Эстония, Латвия и Литва), 
инициировали выполнение 4-й статьи НАТО, 
чтобы начать консультации внутри альянса по 
поводу событий на Украине.

«Стороны будут консультироваться друг с 
другом всякий раз, когда, по мнению любой из 
них, территориальная целостность, политиче-
ская независимость или безопасность любой 
из сторон находятся под угрозой», — говорится 
в статье 4 Североатлантического договора. 
Консультации по статье 4 могут привести 
к коллективным действиям 30 государств-
членов.

Следует заметить, что статью 4 Северо-
атлантического договора не следует путать 
со статьей 5, которая представляет собой 
заявление альянса о том, что нападение на 

одного члена НАТО считается нападением на 
всех остальных.

Тем не менее возникают вопросы — как 
далеко может зайти санкционное давление 
Запада на Россию и не может ли возникнуть 
вооруженного конфликта с участием и за-
падных стран?

«Западные лидеры, давая обещание не 
вмешиваться в украинский конфликт военным 
способом, уже в активе имели военную помощь 
Украине, — комментирует «МК» политолог 
Алексей Мухин. — Речь идет о военных ин-
структорах, большом количестве поставок 
летального оружия и введением ЧВК. По сути 
они уже нарушили свое обещание.

Другое дело, что западные официальные 
воинские части, в том числе силы специаль-
ных операций, заблаговременно покинули 
территорию Украины. Получается, что одной 
рукой Запад вроде бы вмешивается в кон-
фликт, однако официальных подтверждений 
этому не дает. Это, кстати, плохие новости для 
украинской стороны. Она должна понимать, 
что афганская модель поведения НАТО в таких 
условиях оказывается рабочей и для них. 

Полного разрыва отношений России с За-
падом ожидать не следует. На каком основании 
это должно произойти? Войска США находятся 
в Сирии и наносят удары по ее территории. 
Является ли это основанием для разрыва от-
ношений между Москвой и Вашингтоном? Нет. 
Признание ДНР и ЛНР полностью укладывает-
ся в так называемый «косовский прецедент». 
Было ли это основанием для разрыва отно-
шений между Россией, которая не признала 
Косово, и Соединенными Штатами, которые 
признали? Ответ аналогичный. 

Это стало старой и совсем не доброй 
традицией коллективного Запада реагировать 
на любые действия России санкционным об-
разом. Но на данном этапе, как заметили не 
только российские, но и западные эксперты, и 
лидеры западного мира уже исчерпали санк-
ции, которые они в принципе могут вводить 
против РФ, не нарушая при этом собственную 
экономику. 

Дальнейшие штрафные меры, в частно-
сти, отключение от SWIFT, запрет пользова-
ния долларом, будут серьезно отражаться на 
американской экономике. Я не знаю, готовы 
ли США стрелять себе в ногу. Да, таким обра-
зом они пытаются корректировать поведение 
акторов на рынке, прежде всего в Европе. 
Они, собственно, и делают это, вводя санкции 
против «Северного потока-2» и т.д. Однако при 
этом они убивают экономику Европы. Как гово-
рил в свое время лидер Франции Эммануэль 
Макрон, с союзниками так не поступают. 

Вы видите несчастливые лица наших 
европейских коллег, которые, мягко говоря, 
не очень приветствуют санкции в отношении 
газопровода. Они прекрасно понимают, что 
это очень сильное обременение для евро-
пейской экономики, которое может фатально 
закончиться.

Более того, я не ожидаю эскалации воору-
женной ситуации между Россией и НАТО. Не 
зря же мы провели недавно демонстрацию 
наших возможностей в виде стратегических 
учений сил ядерного сдерживания. Наверно, 
мы подстелили себе соломки, произведя это 
впечатление». 

«Неслучайно много раз западные лиде-
ры как мантру повторяли, что не будут под-
держивать Украину в военном плане, а будут 
помогать ей финансово, поставками оружия и 
экономическими санкциями, — комментирует 
«МК» политолог Евгений Минченко. — Этим 
обещаниям можно верить на 99%.

Через какое-то время ужесточение санк-
ций против РФ может достичь «иранского уров-
ня». Он предполагает блокировку финансовых 
операций, отказ от российских энергоноси-
телей и предоставления технологий, а также 
полное эмбарго на торговлю. Это будет очень 
тяжелое решение для Европы, поэтому, если 
оно все-таки будет принято, то произойдет 
это не так быстро. 

Военные же рычаги давления на ядерную 
державу, я думаю, использовать очень сложно. 
Поэтому со стороны Запада будет попытка 
дипломатической изоляции России и жестких 
экономических санкций. В какой-то временной 
перспективе возможен даже полный разрыв 
отношений». 

Фариза БАЦАЗОВА, 
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

КОГДА ЗАРАСТУТ 
ОКОПЫ
c 1-й стр.

Скорее всего, она закончится 
сегодня-завтра. В результате на 
Донбассе наступит долгождан-
ная тишина, границы будут на-

дежно защищены. Если, конечно, российская 
армия вернется на территорию ЛДНР.

Вот это «если» сильно зависит от того, 
как будет реализовано второе ключевое пу-
тинское слово — денацификация. Потому 
что, по-русски говоря, это — смена режима в 
Киеве. Хочется верить, что и это тоже просчи-
тано. Иначе югославский сценарий перейдет 
в сирийский. Это когда регулярной армии нет, 
но есть бармалеи-партизаны.

Менять режим чужими штыками — это 
национальное унижение. Даже для тех укра-
инцев, кому не нравится Зеленский и вся 
нынешняя украинская власть. Нормальный 
гражданин (а не «пятая колонна») нормальной 
страны всегда скажет «нет» внешнему, а тем 

более силовому, вмешательству во внутрен-
ние дела.

Можно предположить, что сейчас будет 
пауза. Наши войска, закончив разоружение 
украинской армии, просто отойдут к новым 
границам Донбасса. А дальше — делайте что 
хотите: свергайте Зеленского или пусть Зе-
ленский остается, но подпишет с Путиным до-
говор о любви до гроба, выборы, референдум, 
может быть, переворот. Нужно только, чтобы в 
результате Украина стала мирной и, главное, 
не западно ориентированной страной.

На самом деле именно это — самое глав-
ное во всей той драме, свидетелями которой 
мы являемся. Глобальный вопрос — он не в 
НАТО, ракетах, войсках и даже боевых дей-
ствиях. Все это следствие основного посыла: 
останется ли в мире еще через два-три поко-
ления русский мир. На каком языке будут гово-
рить наши внуки и правнуки, во что верить, как 
будут себя идентифицировать. Перестанут ли 
наконец подобострастно искать одобрения в 
западных глазах. На внешнем фронте Россия 
заявила об этом. Внутри страны тоже ждет 
большая работа. 

Вот где и правда война. А окопы 
зарастут.

Дмитрий ПОПОВ.

c 1-й стр.
Специальная военная операция 
на Донбассе началась рано 
утром 24 февраля. Как сообщил 
официальный представитель 

российского военного ведомства генерал-
майор Игорь Конашенков, группировки ДНР 
и ЛНР перешли в контрнаступление при ог-
невой поддержке российских Вооруженных 
сил. Мощные удары артиллерии и ракет по-
зволили прорвать передний край эшелони-
рованной, хорошо оборудованной в инженер-
ном отношении обороны вооруженных сил 
Украины (ВСУ).

К вечеру подразделения республик про-
двинулись на несколько километров вглубь 
территории, которую с 2015 года удерживали 
украинские войска. ВСУ не прекратили об-
стрелы городов Донбасса. А вот российские 
военные особо отметили, что они никаких 
ракетных, авиационных или артиллерийских 
ударов по городам Украины не наносят, мир-
ному населению ничего не угрожает. Более 
того, позиции подразделений ВСУ, сложивших 
оружие, ударам не подвергаются. 

Наши военные утверждают, что повто-
ряются события 2014 года, когда украинские 
военнослужащие в Крыму предпочли сложить 
оружие и перейти на нашу сторону. По край-
ней мере сейчас украинские пограничники 
сопротивления российским подразделениям 
не оказали. Отдельные подразделения и во-
еннослужащие ВСУ массово покидают зани-
маемые позиции, бросая вооружение.

Оружие «дальней руки»

Карты «российского вторжения», которые 
усиленно тиражировали западные СМИ по-
следние два месяца, российским военным не 
пригодились. Для решения поставленной за-
дачи, которую можно назвать принуждением к 
миру на Донбассе, российская армия в полной 
мере использовала сирийский опыт.

В 2015 году в Сирии российская армия на-
носила точечные удары по объектам военной 
инфраструктуры террористов. В результате 
вся она была в короткие сроки уничтожена. 
Сейчас похожий сценарий реализуется на 
Украине. 

Удары нанесены по военным объектам, 
которые находятся вне населенных пунктов. В 
первую очередь крылатые и баллистические 
ракеты ударили по командным пунктам, арсе-
налам с вооружением и боеприпасами, базам 
хранения техники, военным аэродромам.

Судя по фото и видео, появившимся в 
Сети, такие удары нанесены по арсеналам под 
Харьковом, Мариуполем, Днепропетровском, 
Краматорском.

Вот как обозначил цели этих ударов воен-
ный эксперт, главный редактор журнала «На-
циональная оборона» Игорь Коротченко:

«Цель первых часов военной операции, 
— пояснил эксперт, — это лишение гене-
рального штаба вооруженных сил Украины 
возможности централизованного управления 
войсками, выведение из строя украинской 
аэродромной сети, уничтожение позиций 
противовоздушной обороны и оперативно-
тактических ракет. Соответственно, при вы-
полнении поставленных задач используются 
высокоточные средства поражения, которые 
позволяют точечно уничтожать назначенные 
цели, что исключает ущерб для гражданско-
го населения Украины и исключает какой-
либо негативный поражающий эффект для 
гражданской инфраструктуры. Вооруженные 
силы России не подвергают атаке украинские 
города и населенные пункты. Речь идет ис-
ключительно о точечном уничтожении военной 
инфраструктуры».

В свою очередь военный эксперт, редак-
тор журнала «Арсенал Отечества» Алексей Ле-
онков отметил, что для уничтожения военной 
инфраструктуры Украины Россия использо-
вала в основном высокоточное оружие.

«Те цели, которые были вблизи, на ли-
нии боевого соприкосновения, уничтожались 
штатными средствами — артиллерией и реак-
тивными системами залпового огня, — сказал 
он. — Дальше уже работало высокоточное 
оружие, в основном «Калибры». Есть еще 
береговые ракетные комплексы с дальностью 
в 500 километров. Это тоже высокоточные ра-
кеты. В результате поражена вся сеть противо-
воздушной обороны Украины. Считайте, что ее 
нет. Также удары нанесены по аэродромной 
инфраструктуре, складам с вооружением, 
боеприпасами, горюче-смазочными мате-
риалами. Все уничтожено».

В том числе, отметил эксперт, уничтоже-
ны все те запасы оружия, которые страны 
НАТО активно поставляли Киеву в последние 
недели. «Все, что украинцы получили, скла-
дировали, все взлетело на воздух», — сказал 
Леонков.

А к нам не прилетит? 

На время спецоперации Российская Фе-
дерация закрыла воздушное пространство 
над границей с Украиной и Белоруссией. Для 
чего это сделано, «МК» рассказал эксперт 
ПВО, экс-начальник зенитных ракетных во-
йск Командования специального назначения 
(округ ПВО Москвы) полковник запаса Сергей 
Хатылев. 

«Небо закрывается, во-первых, для безо-
пасности гражданской авиации. То есть, чтобы 

никакие рейсовые самолеты либо воздушные 
борта каких-либо организаций там не летали. 
Во-вторых, это сделано с военными целями: 
чтобы боевая авиация Украины и всех других 
стран, которые, возможно, попытаются оказы-
вать помощь украинским войскам с воздуха, 
там не могли летать.

Небо закрывается для нормальной ра-
боты нашей системы ПВО. Комплексы С-300, 
С-400 и все те, которые имеют системы са-
монаведения, должны работать, если это 
потребуется, в воздушном пространстве без 
нахождения там посторонней авиации. По-
тому что опознавание, захват и уничтожение 
цели могут происходить в автоматическом 
режиме. Не дай бог, попадется какой-то граж-
данский борт. 

Ну и, наконец, это делается в связи с 
подавлением всех существующих систем 
гражданской связи в районе боевых дей-
ствий. То есть все чужие системы наведения 
и ориентирования будут подавлены для того, 
чтобы исключить применение и наведение 
украинской стороной высокоточного оружия. 
А мы будем работать в штатном режиме». 

Сергей Хатылев рассказал, как работает 
наша система ПВО, чтобы исключить любые 
удары по российской территории.

«Все командные пункты ПВО у нас при-
ведены в готовность «номер один», — заявил 
эксперт. — Это означает, что радиотехни-
ческие войска ведут разведку по графику. 
То есть четыре часа отработала одна часть 
станций — отдыхают, а затем следующие че-
тыре часа — работают другие. Таким образом, 
нападение, если его теоретически предпо-
ложить, внезапным для нас стать не может. 
Воздушная разведка ведется постоянно».

По его словам, зенитные ракетные 
войска переведены в готовность №2. 
То есть срок подготовки к открытию огня 
— минимальный. 

«Та система, которая существует у нас 
в Центральном экономическом районе, в 
Южном округе, вдоль государственной гра-
ницы на западе, — это мощная стационарная 
эшелонированная система ПВО, — сказал 
Хатылев. — И она находится в высшей степени 
боевой готовности».

Те средства ПВО, которые обеспечива-
ют наши войска, способны сбивать любые 
воздушные цели, начиная от беспилотни-
ков «Байрактар» и заканчивая оперативно-
тактическими баллистическими ракетами и 
реактивными снарядами. 

«Если теоретически предположить, что 
с территории Украины что-то взлетит, там 
же и будет уничтожено. А то, что будет лететь 
на малых высотах, будут уничтожать наши 
«Панцири», которые находятся уже там. На-
нести удар по нашей территории никто не 
сможет», — заключил специалист.

Задачи решены

К концу первого дня операции стало 
понятно, что ее основные военные цели до-
стигнуты. Главред журнала «Национальная 
оборона» Игорь Коротченко оценил ее пред-
варительные итоги. 

«Задачи первого этапа военной операции 
фактически решены, — сказал он.— Дальше 
будет вытеснение украинской группировки с 
территории Луганской и Донецкой областей 
за пределы их границ. А там уже — какое 
наш Верховный главнокомандующий при-
мет решение: входить или не входить даль-
ше. Прогноз на всю операцию где-то от 5–7 
дней до 12. Хотя точно здесь говорить пока 
невозможно».

Военный эксперт считает, что многое 
будет зависеть от развития политической 
ситуации на самой Украине и от вменяемо-
сти киевских властей. Президент Путин дал 
ясно понять: любое продолжение конфликта 
и связанные с этим жертвы и потери будут на 
совести киевского режима.

«Украинские командиры будут принимать 
решения на местах о сложении оружия, по-
тому что системы централизованного боевого 
управления украинской армии больше нет, 
— сказал Коротченко. — Время операции 
зависит от того, насколько остро пойдет про-
цесс прекращения сопротивления там, где 
оно будет оказано».

По мнению эксперта, первоначальная 
задача решена: уничтожены ВВС и ПВО 
Украины, а также ВМС. Как организован-
ные структуры они больше не существуют. 
Остаются еще только сухопутные войска. 
Но уничтожены центры принятия решений, 
штабы, склады боеприпасов. Обеспечено 
господство в воздухе. 

■ ■ ■
В украинских социальных сетях со-

общают, к примеру, об уничтожении воен-
ных складов под Харьковом. В Мариуполе 
уничтожены РЛС ПВО и разбомблена база 
нацполка «Азов» (запрещен в РФ). Штаб 
Операции объединенных сил Украины на 
Донбассе, который не раз посещал президент 
Зеленский, прекратил существование. Под 
Николаевом уничтожен аэродром, где бази-
ровались «Байрактары». Генштаб Украины 
заявляет о нанесении ракетно-бомбовых 
ударов по аэропортам в Борисполе, Озерном, 
Кульбакине, Чугуеве, Краматорске и Черно-
баевке. Горит аэродром в Ивано-Франковске. 
Ракетами была обстреляна база ПВО в Ва-
силькове под Киевом и учебный центр ВСУ 
«Десна» под Черниговом. Большие разруше-
ния получили здания 72-го учебного центра 
информационно-психологических операций 
ВСУ в городе Бровары Киевской области. 

Ольга БОЖЬЕВА.

28 минут, 
которые потрясли мир
24 февраля Владимир Путин объя-
вил, что принял решение о начале 
специальной военной операции по 
защите ранее признанных Россией 
ДНР и ЛНР. Ее главные цели — де-
милитаризация и денацификация 
Украины, «в идеале полная зачистка 
Украины от нацистов», как позже со-
общили в Кремле. Попадает ли в эту 
категорию Владимир Зеленский, не 
уточняется. Кроме россиян адреса-
тами обращения Путина стали граж-
дане Украины, которых он призвал 
«понять» и «поскорее перевернуть 
эту трагическую страницу», и укра-
инские военнослужащие: в случае 
капитуляции им обещана амнистия. 
Президент также обратился к США 
и их союзникам по НАТО. «Попытки 
помешать России приведут к таким 
последствиям, с которыми вы в сво-
ей истории еще никогда не сталки-
вались. Мы готовы к любому разви-
тию событий», — предупредил он. 

Телеканалы начали транслировать об-
ращение президента 24 февраля в 6 утра по 
московскому времени (в Киеве в это время 

было 5 утра). Практически одновремен-
но видео и стенограмма его выступления 
появились на сайте Кремля. Однако есть 
основания полагать, что запись была сдела-
на раньше: метаданные ролика указывают на 
вечер 21 февраля — в этот день Владимир 
Владимирович Путин собирал Совбез, после 
чего признал независимость ДНР и ЛНР. 

В первой части своего выступления 
президент снова перечислил претензии 
к США и НАТО. Он подчеркнул, что Россия 
неоднократно пыталась донести свои оза-
боченности до «партнеров», но все тщетно. 
Последняя попытка договориться о принци-
пах обеспечения безопасности в Европе и о 
нерасширении НАТО ни к чему не привела. 
«Позиция США не меняется. Они не считают 
нужным договариваться с Россией по этому 
ключевому для нас вопросу», — отметил ВВП. 
В свою очередь, НАТО только ужесточает 
свои позиции: альянс прямо заявляет о необ-
ходимости форсировать продвижение своей 
инфраструктуры к российским границам. 
Продолжать наблюдать за этим Москва боль-
ше не может и не хочет. По словам Путина, это 
было бы «абсолютно безответственно». Пре-
зидент подчеркнул, что «военное освоение 
Украины» и накачка ее современным оружием 
стали переходом через «красную черту», и 
это для России категорически неприемлемо. 

«Это вопрос нашего исторического буду-
щего как народа, реальная угроза самому 
существованию нашего государства, его 
суверенитету», — подчеркнул Путин. Он до-
бавил, что Россия не может чувствовать себя 
в безопасности, развиваться с постоянной 
угрозой, исходящей от Украины, особенно 
после того как Киев решил претендовать на 
обладание ядерным оружием. 

После этого президент начал говорить о 
положении в Донбассе и о том, что нельзя без 
сострадания смотреть на то, что там проис-
ходит. И терпеть это тоже больше невозмож-
но. «Необходимо немедленно прекратить 
этот кошмар — геноцид в отношении про-
живающих там миллионов людей, которые 
надеются только на Россию, надеются только 
на нас с вами», — сказал Путин. Именно этот 
посыл, по его словам, стал ключевым при 
принятии решения о признании ДНР и ЛНР. 
Следующим шагом должна стать их защита 
от крайних националистов и неонацистов, 
тем более что весь ход развития событий 
показывает: «столкновение России с эти-
ми силами неизбежно». «Обстоятельства 
требуют от нас решительных и незамедли-
тельных действий. Народные республики 
Донбасса обратились к России с просьбой 
о помощи», — заявил президент, объявляя 
свое решение о проведении специальной 

военной операции. Ее основными целями, 
по словам Верховного главнокомандующего, 
являются демилитаризация и денацифика-
ция Украины. При этом в планы Кремля не 
входит оккупация украинских территорий. 

Далее Путин отдельно обратился к укра-
инцам, еще раз объяснив им, что действия 
России являются «самозащитой» и необхо-
димостью предотвратить еще большую беду. 
А также к украинским военнослужащим. «Не 
исполняйте преступных приказов. Призываю 
вас немедленно сложить оружие и идти 
домой», — заявил он, подчеркнув, что «вся 
ответственность за возможное кровопроли-
тие будет целиком и полностью на совести 
правящего на территории Украины режима». 
Еще одним адресатом Путина стали США и 
их союзники по НАТО, которым ВВП решил 
сказать «несколько важных, очень важных 
слов». Смысл их заключается в том, что 
любое вмешательство в планы России при-
ведет «к таким последствиям», с которыми 
коллективный Запад «в своей истории еще 
не сталкивался». «Все необходимые в этой 
связи решения приняты. Надеюсь, что я 
буду услышан», — заявил Путин. Наконец, 
в последнюю очередь президент обратился 
к российским военнослужащим, которые 
должны профессионально и мужественно 
исполнять свой долг. Также ВВП, по его сло-
вам, рассчитывает на консолидированную 
патриотическую позицию всех парламент-
ских партий и общественных сил. 

Общий хронометраж выступления — 
28 минут. А в 5.45 российская армия на-
чала проводить анонсированную Путиным 
«демилитаризацию», уничтожая военную 
инфраструктуру Украины. Дмитрий Песков 
в разговоре с журналистами подчеркнул, 
что речь идет именно о спецоперации, а не 
о войне — так сказал президент и других 
объяснений не требуется. Сколько имен-
но будет продолжаться эта спецоперация 
и как далеко она зайдет — решать также 
Верховному главнокомандующему. Песков 
сказал, что демилитаризация подразуме-
вает нейтрализацию военного потенциа-
ла Украины, а денацификация — зачистку 
от «нацистов, пронацистки настроенных 
людей и идеологий». Он не стал уточнять, 
относится ли к этой категории президент 
Владимир Зеленский, а также является 
ли смена власти на Украине одной из це-
лей военной спецоперации. Что касается 
россиян, то, по мнению спикера Кремля, 
подавляющее большинство граждан РФ 
поддержат боевые действия, как они раньше 
поддержали признание ДНР и ЛНР. Россия, 
считает Песков, в любом случае не окажется 
за «железным занавесом»: «могут возник-
нуть проблемы с целым рядом государств, 
но они возникали и до этого».

Елена ЕГОРОВА. 
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Джо Байден нацеливается на 
Россию все новыми санкциями.

Пуск ракетного 
комплекса 
«Искандер».

Взрывы на военном 
аэродроме в Чугуеве 
Харьковской области.



Российской валюте пророчат 
курс в 110 рублей за доллар
Ночные ракетно-пушечные залпы пе-
ревели российскую валюту в режим 
свободного падения: курс доллара и 
евро достиг на рынке Форекс истори-
ческих максимумов в 90 и 101 рубль 
соответственно. Финансовая систе-
ма страны, ее экономические инсти-
туты столкнулись с абсолютно новой 
для себя реальностью, фактически с 
законами военного времени. Рубль 
в этой системе — явно слабое звено. 
Независимые эксперты сомневаются 
в том, что Центробанку и Минфину 
чисто монетарными методами удаст-
ся затормозить падение рубля. 

Чтобы подставить плечо на глазах сла-
беющему рублю, Банк России, впервые с 
декабря 2014 года, объявил о начале соб-
ственных валютных интервенций — «для под-
держания финансовой стабильности». Регу-
лятор будет продавать доллары и евро, что 
теоретически должно удовлетворить спрос 
на них и ослабить давление на рубль. Ранее, 
после открытия утренней сессии Московской 
биржи, курс доллара подскочил на 6,55% по 
сравнению с закрытием предыдущего дня, до 
84,07 руб., евро поднялся выше отметки 95,2. 

Затем торги были остановлены, поскольку 
рубль упал до установленных Мосбиржей 
границ. Позднее падение продолжилось, 
но уже на рынке Форекс. После заявления 
ЦБ об интервенциях курс относительно ста-
билизировался: на 25 февраля регулятор 
определил ему отметки в 77,36 за доллар и 
в 87,59 за евро. 

Бесспорно, курс рубля находился се-
годня в свободном падении, констатирует 
финансовый аналитик FxPro Александр Куп-
цикевич. На его взгляд, усилия Центробанка, 
попытавшегося смягчить удар по рынкам с 
помощью валютных интервенций, могут дать 
лишь краткосрочный эффект, но кардинально 
на ситуацию не повлияют. Последние восемь 
лет отметка в 80 за доллар была для рубля 
своеобразной красной линией, которую он 
пересекал лишь изредка и быстро возвра-
щался назад. Похоже, 24 февраля 2022 года 
российская валюта надолго вступила на 
неизведанную территорию, и там ей будет 
сложно найти значимую поддержку в ближай-
шие дни и недели. Центробанк не станет бес-
конечно регулировать курс и осуществлять 
валютные интервенции, поскольку в этом 
случае будут «сжигаться» золотовалютные 
резервы (ЗВР). Потенциально доллар может 
подняться до 110 рублей. 

 «Что касается банковской системы и ее 
клиентов в лице рядовых граждан, то надо 

понимать: трудности с работой электронных 
платежных систем и валютными переводами 
из России уже есть, — говорит Купцикевич. 
— Прежде всего речь идет о тех банках, ко-
торые первыми попали под санкции. Так что 
наличные вновь в цене». 

Центробанк отреагировал своевре-
менно, в противном случае рубль запросто 
обвалился бы до уровня в 100 за доллар. 
Регулятор располагает внушительными ре-
зервами, и любой его шаг, любое заявление 
способны охладить пыл спекулянтов, рас-
суждает финансовый аналитик Сергей Дроз-
дов. Конечно, нельзя допустить, чтобы пара 
доллар–рубль закреплялась выше отметки 
86. На рынках царят панические настроения, 
и с учетом ожидаемых санкций со стороны 
Запада строить сейчас долгосрочные про-
гнозы — дело неблагодарное. Если развитие 
событий пойдет по наихудшему сценарию (а 
пока так оно и происходит), нас ждет новый 
коридор — от 80 до 90 рублей за доллар. 
До ковида, как напомнил эксперт, он был 
60–70, позже, несмотря на высокие цены на 
нефть, — 70–80. 

«Сейчас крайне важно не поддаваться 
эмоциям: на рынке есть ликвидность, суще-
ствуют резервы Банка России и финансо-
вые запасы Минфина, — отмечает старший 
аналитик ИАЦ «Альпари» Анна Бодрова. 
— В стране достаточно денег для реали-
зации социальных обязательств — выплат 
пенсий и пособий. Рублевым банковским 
депозитам, застрахованным Агентством 
по страхованию вкладов, также ничто не 

угрожает. Банковские переводы в формате 
отечественной платежной системы «Мир» 
также в безопасности». 

 Пока ЦБ проводит валютные интервен-
ции на рынке, курс рубля не обвалится. Но 
вполне вероятно, что американская валюта 
останется на какое-то время в диапазоне 85–
95 рублей. По словам Бодровой, рисков для 
финансовой системы предостаточно: прежде 
всего это запрет американским инвесто-
рам на покупку вторичного госдолга России 
(ОФЗ). В отсутствие нерезидентов основные 
покупки придется совершать отечественным 
банкам. Запас прочности у них есть, но если 
Запад введет против сектора более жесткие 
санкции, то в зоне риска окажутся персональ-
ные вклады и депозиты населения. 

«С начала года рубль потерял уже около 
трети своей стоимости — и это значит, что в 
2022 году уровень жизни россиян снизится 
еще более радикально, чем за весь период с 
2014-го по 2021 год», — резюмирует директор 
Центра исследований постиндустриального 
общества Владислав Иноземцев. Эксперт 
убежден: инфляция по итогам года превысит 
15%, экономика войдет в рецессию, несмо-
тря на высокие цены на нефть. Страна будет 
постепенно отсоединена от мировой эконо-
мической системы — сначала финансовой, 
а потом и торговой. За предшествовавшие 
войне два месяца российский рынок потерял 
в капитализации $230 млрд, что превышает 
объем Фонда национального благосостоя-
ния, обратил внимание собеседник «МК».

Георгий СТЕПАНОВ.
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У банкоматов очереди: люди 
терпеливо стоят и ждут, чтобы 
снять наличные, доллары или 
евро. Получается, правда, да-

леко не у всех.
Сотрудница крупного российского 

банка рассказала, что они постоянно от-
слеживают количество наличных в своих 
банкоматах в разных городах страны. По 
ее словам, деньги снимают моментально: 
«За 4 минуты в банкомате от более 300 тыс. 
рублей осталось 3200». «В Рязани доллары 
везде закончились и налички тоже мало, 
— пишет в соцсети местная жительница 
Анастасия. — Валюту смели за секунды». 
В Пензе, судя по сообщениям в Instagram, 
ситуация схожая.

24 февраля москвич Сергей Бобрик по-
пытался снять доллары в банкоматах одного 
из крупнейших российских коммерческих 
банков. Получилось не сразу. Вот что он 
нам рассказал.

«Пришлось объездить 6 банкоматов в 
Москве. Долларов попросту нигде не было. 
В некоторых даже рубли нельзя было снять, 
— вспоминает Сергей. — Через приложение 
банка получилось найти банкоматы, в кото-
рых валюта все еще есть. Узнав количество 
наличности на данный момент в банкомате 
в подмосковном Щелкове, я поехал туда. 
Когда приехал, долларов в нем было очень 
мало. Пришлось ехать в Черноголовку. Там 
история аналогичная. Очередей у банкома-
тов в Щелкове и Черноголовке не было, но 
и денег не было тоже».

Далее наш собеседник поехал в город 
Фрязино. «Удалось снять двести баксов. 
Больше в банкомате не было. Далее по 
маршруту — Королев», — говорит он. 

ЦБ готовился к этой ситуации, говорит 
доктор экономических наук Игорь Николаев. 
По его словам, в конце прошлого года в стра-
ну ввезли достаточно валюты. Ажиотажный 
спрос может вызывать некоторые перебои, 
но временные.

«Бежать в банкоматы в такой ситуации 
нецелесообразно. Мы не знаем, какие имен-
но санкции против России будут введены, 
— подчеркивает он. — Сейчас не стоит бе-
жать снимать деньги. Валюта в стране есть. 
Дефицита не будет».

Россияне также опасаются блокировки 
системы межбанковских платежей SWIFT и 
ограничений в использовании платежных 
систем Visa и Mastercard. Что касается отклю-
чения от SWIFT, то это достаточно вероятно, 
продолжает Николаев. «Президент Чехии 
Милош Земан призвал отключить Россию от 
SWIFT. Так что такая перспектива реалистич-
на. Но если это произойдет, с платежными си-
стемами ничего случиться не должно. Будут 
иные последствия. Отключение от SWIFT при-
ведет к резкому росту издержек для банков, 
которые выльются в растущую инфляцию, в 
рост цен, что, естественно, ударит по рядо-
вым гражданам», — полагает он.

Другого мнения придерживается фи-
нансовый эксперт, сооснователь школы 
независимых финансовых консультантов 
Finliberty Светлана Самойлова. «Угрозы от-
ключить Россию от SWIFT звучат уже не 
первый год, но пока этого не произошло. И 
вряд ли состоится: SWIFT — коммерческая 
организация, которая наверняка не захочет 
терять часть своей выручки, отключив банки 
России. Иностранным государствам такой 
шаг также не выгоден, так как приведет к 
потерям их собственного бизнеса», — по-
лагает она.

По мнению инвестиционного менед-
жера компании «Открытие Брокер» Тимура 
Нигматуллина, в случае отключения SWIFT 
Россия будет использовать дублирующие 
финансовые структуры для расчетов. «Ско-
рее всего, это будет происходить с мень-
шей эффективностью, чем сейчас. Но риски 
полного паралича относительно низкие», 
— рассказывает он.

Если граждан волнует вопрос исполь-
зования международных платежных систем, 
то можно свои средства держать на карте 
отечественной платежной системы «Мир» 
— ей отключение точно не грозит, отмеча-
ет финансовый аналитик Сергей Дроздов. 
«Банковская карта — это платежное сред-
ство. У человека в любом случае есть счет в 
банке, который привязан к конкретной карте. 
В случае невозможности совершать покупки 
картой Visa и Mastercard, банк выпустит 
карту «Мир», — утверждает эксперт.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

КАК ПИТЬ ДАТЬ 
ЗАРАБОТАЕТ
Крым ждет воду 
из Северо-Крымского канала
Глава Крыма Сергей Аксенов поручил 
подготовить Северо-Крымский канал 
к приему пресной воды из Днепра. 
До 2014 года, пока канал не был 
перекрыт украинским режимом, по 
нему в Крым поставлялось около 1,5 
миллиарда кубометров воды. О том, 
в каком состоянии находится русло 
канала и сколько времени потребует-
ся для восстановления необходимой 
инфраструктуры, мы поговорили с 
президентом Крымской академии 
наук, профессором Виктором Сер-
геевичи Тарасенко.

— Это больше политическое и стратеги-
ческое заявление, которое свидетельствует 
о том, что наконец свершится то, о чем мы 
мечтали, в Крым вернется днепровская вода, 
— говорит профессор Тарасенко. — Работа 
предстоит немалая. Надо возродить саму 
структуру обслуживания Северо-Крымского 
канала, мощные насосные станции, которые 
поднимали воду. А также восстановить ак-
ведуки, желоба и всю трубную часть. Надо 
чистить ложе канала. Проводить исследо-
вания, собрать необходимую группу людей, 
нужных специалистов. Там ведь в свое время 

была создана большая разветвленная сеть 
отводов оросительной системы, стояли во-
дозаборные и дождевальные установки. Их 
были сотни по всему северу Крыма. Я думаю, 
что сейчас произойдут серьезные изменения, 
как в Малороссии, так и во всей Украине. И 
днепровская вода, которая рождается на 
территории России и Белоруссии, дойдет до 
Крыма. Пойдет на Саки, Красногвардейск, на 
северный Крым, особенно — на степную его 
часть. Это справедливо. И это великое благо. 
Но для восстановления инфраструктуры по-
требуются огромные вложения. 

— Обыватели думают, что сейчас 
дамбу, которая была возведена украин-
ским режимом выше административной 

границы с Крымом в 2014 году, разрушат, 
и поток воды из Днепра пойдет по при-
вычному маршруту на полуостров.

— Этого делать ни в коем случае нельзя. 
Можно натворить немало бед. Там начнутся 
наводнения, вода может накрыть большие 
территории. Это огромный сегмент хозяй-
ственной деятельности Крыма. Все надо де-
лать разумно. Обследовать, чтобы не было 
сифонов, никуда не уходила вода. Восстано-
вить всю структуру. Но прав глава республики, 
к подаче днепровской воды надо готовиться 
уже сейчас. 

— К посевному сезону, к апрелю–маю, 
могут по Северо-Крымскому каналу пу-
стить воду?

— По крайней мере, магистральная часть 
канала к этому времени уже может быть подго-
товлена. Это должен взять на себя региональ-
ный и федеральный бюджет. Для того чтобы 
восстановить полностью всю инфраструктуру, 
потребуется несколько лет и колоссальные 
средства. Нужно ведь еще решить, кому по-
дать эту воду — фермерам, хозяйствам, кто за 
это будет платить. Все это не так просто. 

— В соцсетях выставляют фотогра-
фии, на которых видно, что канал частично 
зарос камышом. 

— Неудивительно, ведь столько лет про-
шло. Чего там в русле только нет. Там не только 
камыш растет, неразумные головы сбрасы-
вали туда отходы, как растительного, так и 
техногенного характера. Теперь требуется 
санитарная очистка канала. Процессы про-
исходят сейчас знаковые. Дай Бог, чтобы все 
сложилось, в том числе и у нашей братской 
Украины. 

Р а н е е  д и р е к т о р  Н а у ч н о -
исследовательского института сельского 
хозяйства Крыма Владимир Паштецкий по-
делился с «МК», что у них было 2400 гектаров 
поливных земель. А в 2014 году случилась 
«сухая» блокада, Украина перекрыла плотиной 
Северо-Крымский канал. Почти восемь лет 
дождевальные машины оставались стоять на 
полях, у специалистов не хватало сил и духу 
резать на металл то, что их кормило. Теперь 
все опять пойдет в дело. 

Новость о скорой подаче днепровской 
воды стремительно распространяется в соц-
сетях. У фермеров Джанкойского и Раздоль-
ненского районов сейчас только и разгово-
ров о том, что снова можно будет в больших 
количествах выращивать на полуострове 
овощи и рис. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

«ОКНА ЗАКЛЕИЛИ 
КРЕСТ-НАКРЕСТ. 
СОБРАЛИ 
КОТОМКУ. 
ПАНИКИ НЕ БЫЛО»
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«Собаки лают. Сигнализация 
воет. Окна заклеили крест-
накрест. Но скотча не хватило. 
Котам переноску достали. Ко-

томку собрали. Паники не было», — расска-
зывает мой приятель Александр.

«В магазине очереди. На заправках 
очереди. Люди пытаются уехать из города. 
Мы закупили много воды и сейчас ходим по 
улицам и ищем бомбоубежище, оно должно 
быть где-то здесь, я, мама и две младшие 
сестренки», — сообщает тоже из Одессы 17-
летняя школьница Катя.

На вокзалах столпотворение — и это, 
пожалуй, главная примета сегодняшней при-
граничной Украины.

Харьковчане раскупают 
продукты и лекарства
Харьковчане разделились на два лагеря. 

Одни пакуют вещи и покидают город. Осталь-
ные заперлись в домах.

В среду днем в магазинах стали заканчи-
ваться продукты. В банкоматах можно снять 
только гривны, иностранной валюты нет.

Мы поговорили с жителями города о си-
туации в регионе. 

25-летняя жительница Харькова Анна 
проснулась в среду в 5 утра.

— Наша парковка во дворе опустела с 5 
утра, народ стал покидать город, — расска-
зывает девушка. — Едут по родственникам, 
туда, где не ждут бомбежек. На заправках 
образовались пробки. Но уехала меньшая 
часть людей, большинство отправились на 
работу. Так и говорят: «Куда деваться, работу 
никто не отменял». Утром, перед открытием 
продуктовых супермаркетов, у магазинов вы-
строились очереди. Огромные толпы людей 
были в аптеках. Я созваниваюсь со знакомы-
ми. У многих подскочило давление на нервах. 
Еще люди волнуются, что могут остаться без 
лекарств на случай, если больницы не примут 
пациентов. Сама сижу дома, боюсь, никуда 
не выхожу. Живу в многоэтажке на последнем 
этаже. Затянула окна плотными шторами и 
стекла проклеила скотчем.

«Не можем связаться с Киевом, Интер-
нета практически нет. Не можем снять де-
нег с карты. Удалось дозвониться до друзей 
из Баку, они зовут к себе, но я не понимаю, 
как уехать, открыты ли границы, пока что 

оборудовали погреб, чтобы прятаться», — 
пишет харьковчанка Елена. 

Еще один собеседник, Александр, по-
делился своими наблюдениями: «Тех, кто 
бежит из Харькова, гораздо меньше тех, кто 
остается. В основном все сидят по домам, 
надеются на лучшее. Да и выехать из города 
проблема — пробки огромные. Чтобы поки-
нуть Харьков, потребуется не меньше часа. 
Деньги в банкоматах можно снять, но уже с 
трудом. Днем у банкоматов образовались 
очереди. Снять можно только гривны. Долла-
ры и евро закончились. Начались проблемы 
с банковскими картами, не везде ими можно 
расплатиться. Огромные очереди на заправ-
ках и в продуктовых магазинах. 

Еще одна харьковчанка рассказала о том, 
что происходит с продуктовыми магазинами: 
«Ситуация с продуктовыми супермаркетами 
тревожная. Те, кто успел утром закупиться, 
им повезло. Сейчас во многих магазинах не 
осталось продуктов первой необходимости. 
Нет крупы, разобрали «Доширак». Но очереди 
в магазины все равно стоят. Чтобы не созда-
вать хаос, в магазины стали пускать людей 
маленькими группами. В первую очередь 
тех, кто с детьми. Ходят слухи, что покупки 
продуктов могут ограничить. Условно в одни 
руки — не больше одного пакета молока или 
каких других продуктов».

На Крым: таксисты 
просят 300 долларов
Граждане Украины покидают свои дома. 

Мы поговорили с таксистом-частником, кото-
рый вывозит людей из Мариуполя, Харькова, 
Херсона и Одессы. 

Куда направляются люди, сколько стоит 
поездка и каким образом таксисты объезжают 

опасные районы — рассказали горожане.
— Сейчас основной поток людей вы-

езжает из Харькова, — рассказывает Ни-
колай. — Проехать можно. Есть обходные 
пути. Естественно, заранее обговариваем 
с нашими людьми маршрут, нам сигнализи-
руют, как объехать «горячие» дороги, где нет 
перестрелок. 

— Сколько стоит такая поездка?
— Средняя стоимость проезда 300 дол-

ларов от Харькова до Крыма. Но и расстояния 

приличные — порядка 700 км. 
— Много желающих выехать?
— Очень много. Складывается впе-

чатление, что весь Харьков готов покинуть 
город. Мы не успеваем оформлять заявки. 
У нас уже очередь. Все забронировано на 
несколько дней вперед. Люди умоляют их 
забрать. Как подтверждение тому, что у них 
все очень плохо, скидывают видео и фото. В 
Сети такого не покажут, что они снимают. У 
нас микроавтобусы, каждый вмещает по 12 
человек. Мы в нарушение всех правил берем 
больше людей. 

— По дороге вас не тормозят?
— Тормозят, но редко. Машины с бежен-

цами сразу пропускают. Даже если людей в 
автомобиле набилось больше положенного, 
на это закрывают глаза. Пока еще никого из 
моих коллег не оштрафовали. 

— В Крым спокойно пускают граждан 
Украины?

— В Крым всех пускают свободно как 
беженцев. 

— Говорят, мужчин не выпускают из 
страны?

— Мужчины не едут. Стариков тоже нет. 
Только женщины и дети.

«Можете забрати 
1 людину з Києва?»
...Люди на Западе Украины коопериру-

ются, чтобы сообща выехать в Польшу. Это 
возможно, так как у них безвиз.

«Готов довести до границы!!!! Варшава. 
Отвезу и привезу, возможно, и другие горо-
да!!! Бесплатно!!! Только за топливо», — от-
кликаются немедленно попутчики.

И тут же куча сообщений в чат.
«С Днепра до границы подберете?»
«Можете забрати 1 людину з Києва?»
«Кто едет из Бердянска в Польшу? 2 де-

вушки и 1 ребёнок, пожалуйста».
«У меня дочь и внук застряли в Ивано-

Франковской, дочь — гражданка РБ, если что, 
хотя бы до границ Белоруссии доставьте, ре-
бята. Киев эвакуируют, белорусы пишут мне», 
— просит Оксана из Ивано-Франковска.

Однако возможность, да и желание вые-
хать есть далеко не у всех. Ольга — россиянка 
по рождению, живет в центре Курска. Ее по-
жилой отец проживает в Киеве. Она говорит, 
что с трудом дозвонилась до него с утра.

«Собрали тревожный чемоданчик, до-
кументы, деньги. Гривна, если на наши, уже 
за 100 рублей. Из дома они с женой, моей 
мачехой, пока не выходят, так как в возрасте 
и плохо себя чувствуют. Говорят, перекрыта 
красная ветка метро и на выезде из города 
пробки. А обратно, если выехал, въехать, по-
хоже, невозможно. Они решили, что остаются 
на родине в любом случае, будь что будет, 
сидят и молятся».

«У меня двоюродная сестра в Киеве не-
делю назад родила сына, мама, моя тетя, к 
ним приехала из Польши, где подрабатывает. 
Сейчас они собирают чемоданы и решают, 
куда им эвакуироваться и как это вообще 
сделать с новорожденным ребенком», — рас-
сказывает москвичка Кристина.

Ирина БОБРОВА, 
Екатерина САЖНЕВА.

Сдержанная реакция Пекина на события 
вокруг Донбасса и Луганска была вполне 
предсказуема. Общий контур возможных 
действий Москвы на украинском направ-
лении был наверняка обрисован Влади-
миром Путиным во время личной встречи 
с Си Цзиньпином 4 февраля. Подписанное 
тогда совместное заявление двух стран в 
небывало жестких выражениях поставило 
под сомнение право Запада на мировое 
управление, диктовать свои условия и на-
значать неугодные режимы изгоями. Лидеры 
двух наших стран исходили из того, что они 
в равной степени являются целями амери-
канской «холодной войны» и поэтому станут 
в той или иной степени координировать 
ответные действия на любом фронте, укра-
инском или тайваньском. В какой степени? 
До чего конкретно договорились Путин и Си 
Цзиньпин? Узнаем по делам их. Все станет 
ясно в ближайшее время. 

Чего ожидают в Москве от Пекина? Ду-
маю, что программа-минимум состоит в 
понимании позиции России и ее действий 
на Украине. Речь идет о выступлениях пред-
ставителей МИД КНР, наложении вето на 
неизбежные антирусские резолюции в Со-
вете Безопасности ООН, благожелательные 
публикации в СМИ. Программа умеренная — 
отказ от участия в экономических санкциях, 
сохранение торговых и финансовых потоков. 
Программа-максимум — проведение «пла-
новых» совместных полетов стратегических 
бомбардировщиков России и Китая над 
Японским морем, новые походы кораблей 
ВМФ в районы базирования 7-го флота США. 
Синхронные пуски ракет, учения в космосе 
и киберпространстве… 

Чего ожидают в Пекине от Москвы? 
Думаю, прежде всего — сдержанности в 
проявлении праведного гнева и контрсанк-
циях. Англосаксонский «бумажный тигр» 
снова показал свою усталость, но остается 
богатым. До полной реализации страте-
гии «двойной циркуляции» и достижения 
практически полной самодостаточности 
Китай будет нуждаться в рынках сбыта и 
редких технологиях. 600 миллиардов долла-
ров товарооборота с Америкой и примерно 
столько же с Европой сильно перевешивают 
150 миллиардов с Россией. 

Пекин не хочет острого конфликта 
между Россией и Западом. Но повышение 
уровня напряженности до этого предела 
вовсе не противоречит стратегическим 
интересам Пекина. Об этом откровенно 
пишут известные ученые на страницах вли-
ятельных пекинских газет. «В результате 
изменения геополитической ситуации на 
Украине Америка в будущем будет вкла-
дывать больше ресурсов в Европу, чем в 
Азиатско-Тихоокеанский регион, — пишет 
профессор Ли Хайдун в газете «Глобал 
таймс». — Как минимум в ближайшие годы 
США будут вынуждены сфокусироваться на 
Европе, а их Индо-Тихоокеанская стратегия 
превратится в пустой лозунг. Продолжение 
трепотни об этой стратегии приведет к оче-
редному коллапсу, как в Афганистане. Вряд 
ли американские элиты настолько тупые».

Профессор служит сейчас в Универси-
тете международных отношений при МИД 
КНР и, естественно, рассматривает ситуа-
цию сквозь призму текущей геополитики. 
Но есть и другие призмы, позволяющие 
посмотреть шире и глубже, разглядеть сход-
ство ситуации на Украине и в Донбассе с 
событиями собственной истории Китая. Вот 
эти «воспоминания о будущем».

В 1644 году Китай с его 100 миллионами 

миролюбивых и сравнительно зажиточных 
жителей был захвачен племенами мань-
чжуров общим числом в 500 тысяч голов. 
Как и «западенцы» на Украине, жившие в 
горах и лесах маньчжуры были традицион-
но бедны, зато воинственны и сплочены в 
зависти к богатым соседям. Маньчжуры не 
могли разбить китайскую армию, но нашли 
изменников, открывших проход в Великой 
стене и впустивших «варваров» ради раз-
грома очередного крестьянского восста-
ния. Воинственные гастарбайтеры крестьян 
разгромили, но даже не думали убирать-
ся восвояси. Они провозгласили в Пекине 
собственную власть. Китайцев объявили 
людьми второго сорта и в знак покорности 
заставили носить длинную косу на выбритой 
голове. Стали преследовать китайский язык, 
а свой сделали единственным официаль-
ным. Маньчжуры от имени Поднебесной 
стали воевать со всеми соседями и именно 
при них произошли первые столкновения с 
русскими стрельцами в Сибири. Ослабев 
от сибаритства и опиекурения, маньчжуры 
после нескольких унизительных поражений 
были вынуждены стать полуколонией держав 
Запада. Под их контроль перешли таможни 
и казначейство, иностранные купцы стали 
пользоваться экстерриториальностью, а 
миссионеры бесконтрольно навязывали 
свои учения веротерпимым китайцам. Закон-
чилось все это очень плохо для маньчжуров. 
Китайцы в 1911 году взбунтовались, пере-
били множество «варваров» и восстановили 
свою власть в Поднебесной.

Вот еще один поучительный сюжет. Он 
связан с историей правящей ныне в Под-
небесной Коммунистической партии. В 
начале 30-х годов прошлого века она уже 
была весьма влиятельна и создала сразу 
несколько Советских районов, население 
которых достигало 100 миллионов человек. 
Однако другая партия, Гоминьдан, была еще 
сильнее и считала коммунистов лютыми вра-
гами. Коммунистам пришлось под ударами 
правительственной армии покинуть наси-
женные места в плодородных провинциях и 
бежать по горам и лесам через весь Китай. 
Сейчас это называется Великим походом. 
Из примерно 90 тысяч бойцов только 4 ты-
сячи через год непрерывных боев дошли до 
базы в Яньани в 1935 году. В суровых краях 
северо-западного Китая Мао Цзэдун и его 
соратники создали самопровозглашенное 
государство «Особый район» со своими 
вооруженными силами, достаточно эффек-
тивной экономикой и даже собственными 
дензнаками. «Особый район» пользовался 
негласной поддержкой Советского Союза, 
получая от нас оружие, деньги и немного-
численных советников. При этом официаль-
но Москва, как и власти всех стран мира, 
признавала правительство Гоминьдана, 
которое возглавляло войну против Японии. 
Коммунистам приходилось отражать непре-
кращающиеся атаки правительственных 
войск и японцев, по-хозяйски разместив-
шихся на части китайских земель. Жили и 
работали в недоступных вражеской авиации 
пещерах. Самопровозглашенная республи-
ка коммунистов стала Китайской Народной 
Республикой 1 октября 1949 года, когда ее 
с трибуны на площади Тяньаньмэнь про-
возгласил Мао Цзэдун. Первой державой, 
признавшей КНР, стал Советский Союз.

Сейчас трудно сказать, в какой точке 
истории находимся мы и китайцы, укра-
инцы и американцы. Но в том, что она все 
расставит по своим местам, сомневаться 
не приходится.

СКВОЗЬ ПРИЗМУ ГЕОПОЛИТИКИ
Что думают в Пекине о событиях вокруг Донецка и Луганска
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Юрий ТАВРОВСКИЙ, востоковед

На вокзале в Одессе столпотворение. Уезжающие с чемоданами, сумками, 
а кто и налегке, штурмуют поезда. Бесконечный людской поток на 
платформах. Рассказывают, что это не коренные одесситы эвакуируются. 
Уезжают студенты, так как учебу пока отменили, наемные рабочие, 
приезжие. В данной ситуации, когда непонятно, что будет завтра, люди 
стремятся быть со своими близкими.

«ДОЛЛАРЫ ЗАКОНЧИЛИСЬ»: 
РОССИЯНЕ МАССОВО 
СНИМАЮТ ВАЛЮТУ
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ4

ПАМЯТЬ

«Круглый стол» с тремя политологами 
«Признание ЛНР и ДНР: есть ли угроза 
войны с Украиной?» прошел в редак-
ции днем в среду, 23 февраля. Призна-
юсь, что про «угрозу войны с Украиной» 
мы вставили в анонс больше для при-
влечения внимания. Лично я и пред-
ставить не мог, что уже через 14 часов 
наш заголовок устареет самым ужас-
ным образом. 

Мы обсуждали «силовую заморозку кон-
фликта» после введения в ДНР–ЛНР россий-
ских войск, раз не удалось достичь этой за-
морозки дипломатическими методами. Что 
такой механизм может быть эффективным. 
«Пример Абхазии и Южной Осетии, где по 
этому механизму тоже введена заморозка 
конфликта, показывает, что за 14 лет не было 
ни одного погибшего ни со стороны Абхазии, 
ни со стороны Южной Осетии, ни со стороны 
Грузии, ни со стороны российских военнос-
лужащих (цитаты Владимира ЖАРИХИНА, 
заместителя директора Института стран 
СНГ). Что «есть надежда, что Украине хватит 
ума не вступать в прямые военные столкно-
вения с российским военным контингентом. 
Потому что и мы, и они понимаем, что все-
таки потенциалы наших вооруженных сил не-
сопоставимы». Но «в случае введения этого 
миротворческого контингента он становится 
объектом для провокаций. И они будут точ-
но. Я более чем уверен, что в случае данного 
сценария просто зайти и установить мир на 
Донбассе — такого, конечно же, не будет и 
не получится» (цитаты Дениса ДЕНИСОВА, 
директора Института миротворческих 
инициатив и конфликтологии).

Но наиболее воинственным и резким стало 
выступление политолога Сергея МАРКОВА, 
с которого я и хочу начать стенограмму нашего 
«круглого стола». Так как его слова, как теперь 
оказалось, наиболее полно объясняют логику 
российской власти.

МАРКОВ: Почему мы были вынуждены 
завершить Минские соглашения? Потому что 
еще несколько лет назад всем было ясно, что 
киевский режим их не выполняет и вместо 
этого проводит политику государственно-
го терроризма в отношении Донбасса. Мы 
с вами были в Донецке, помним это крайне 
дискомфортное состояние психики, когда про-
сыпаешься от артиллерийских снарядов. Это 
политика, без сомнения, государственного 
терроризма, которая проводится киевским 
режимом. 

Конечно, это давным-давно нужно было 
прекратить, не в 2022 году, а еще в 2016 году. 
Но Владимир Владимирович ждал-ждал, на-
деялся и верил. Но ничего этого не произошло. 
Более того, мы сейчас видим конец диплома-
тии. Французы-американцы анонсировали 
отмену встреч на уровне глав МИДов, они го-
ворят: переговариваться не о чем. Но конец 
дипломатии, честно говоря, был и раньше. 
Когда мы им говорили: «Посмотрите, Киев не 
выполняет Минские соглашения». — «Нет, это 
не так». «Посмотрите, очевидно принимают-
ся антидемократические законы, репрессии 
против русского языка. Ну это же невозможно 
терпеть, и население точно против этого». Я 
сейчас много с западными СМИ общаюсь, я 
им все время говорю: ну есть же предельно 
простой критерий, который говорит, что режим 
не демократический: язык абсолютного боль-
шинства людей — русский, а правительство 
принимает законы о запрете русского языка. 
Ну разве может большинство страны проголо-
совать за запрет своего родного языка? 

Почему все это происходит? У нас ответ 
простой: они хотят сделать антиРоссию. Они 
хотят ее против нас использовать. Устроить 
какую-то чудовищную катастрофу, предпо-
ложим, в Донецке или в Крыму, чудовищную 
резню. Чтобы население в ужасе отшатну-
лось от Путина. Ну конечно, нужно все это 
остановить. 

Ну совершенно очевидно России говорят: 
«Вы, Россия, ничто. Вы экономические ни-
чтожества. Вы технологическое ничтожество. 
С точки зрения элиты, вы ничтожество. С точки 
зрения политической воли вы ничтожество. Вы 
ничего не можете. Мы вас сломаем». И ждут. 

По сути дела, весь мир ожидает: сделает 
Россия какие-то действия силовые по ликви-
дации антиРоссии либо руководство сольет-
ся, тогда дожимать будут уже у нас, на наших 
территориях. Вот в чем дело. Поэтому, мне 
кажется, военная операция на Юго-Востоке 
Украины становится в данном случае практи-
чески неизбежной. Мне трудно сказать, как ее 
можно избежать, если никаких результатов ди-
пломатическая работа не принесла. Поэтому, я 
думаю, что надо уже говорить: когда возможна 
военная операция, как поведет себя украин-
ская армия, как поведет себя население? Мое 
мнение: население Украины разделено сейчас 
по принципу: 20 на 60 на 20. То есть 20% — 
антироссийские, им открыты все дороги и пути 
в нынешней Украине, они заполонили все СМИ, 
все властные структуры. 20% — откровенно 
пророссийские, но они молчат, поскольку бо-
ятся репрессий и ждут. А 60% пойдут за тем, 
кто проявит силу, волю и власть. Кто скажет: 
«Я господин в Украине, я хозяин Украины, я 
готов всех своих противников к ногтю». Вот 
за ним пойдут эти 60%. Соответственно, на 
Юго-Востоке это больше смещено в пророс-
сийскую сторону… Я полагаю, что если прове-
сти, условно говоря, свободный референдум, 
как в Крыму, то за воссоединение с Россией 
проголосует порядка 70% в таких городах, 
как Харьков, Одесса, Николаев, около 60% в 
Днепропетровске, в Херсоне. 

Что касается поведения украинской армии. 
Есть две крайности. 87% украинской армии в 
Крыму перешло на сторону России. И вторая: 
украинские солдаты воевали в Донецком аэро-
порту, достаточно жестко и самоотверженно 
гибли, жертвовали собой. Реальное поведе-
ние будет где-то между этим. Критическое 
значение для поведения офицеров, солдат 
украинской армии будет определяться тем, где 
живут их семьи. Чья власть в тех регионах, где 
живут их семьи. Большинство армии Украины, 
солдаты и офицеры, — они выходцы из юго-
восточных регионов. И это хорошо. Поэтому 
если мы обозначим, что возьмем контроль 
над юго-восточными регионами, то это будет 
способствовать быстрому переходу большей 
части украинской армии на сторону России. 

Вот примерно такой я вижу формат бли-
жайшего будущего. Но при этом, я думаю, 
что Владимир Владимирович Путин примет 
решение быстро, условно говоря, 25 февраля, 
после того как пройдет похмелье после празд-
нования 23 февраля. Либо он будет тянуть и 
оттягивать, изматывать, и произойдет это в 
какой-то неожиданный момент в будущем. Но 
ситуация нагрета, перегрета, и требуются уже 
действия для ее разрешения… Западники пря-
мо говорят: если вы не сможете ликвидировать 
антиРоссию, которую мы сделаем из Украины, 

значит, вы слабаки, значит, мы будем вас до-
жимать, добивать. А ты, Владимир Путин, мы 
тебя арестуем и передадим в суд в Гаагу. 

Я хотел бы призвать всех солдат, офице-
ров вооруженных сил Украины и спецслужб 
Украины, МВД: вы обязаны немедленно перей-
ти к народной власти, которую олицетворяет 
российский солдат. Немедленно. Для спасения 
вас, ваших семей. Властью на Украине является 
группа военных преступников, марионеток ино-
странных государств, врагов Украины. Поэтому 
ваш долг перед своими семьями, ваш долг 
перед Украиной — участвовать в спасении 
Украины и немедленно перейти на сторону 
российских вооруженных сил.

Я считаю, что должны быть введены 
российские войска на территорию бывшей 
Украины, которая является оккупированной 
ныне страной, и освобождены регионы Юго-
Востока. Но российские войска не должны 
входить туда, где их не будут встречать цве-
тами. В частности, для меня это горестно, но 
Киев — первая столица нашего государства, 
слава и гордость Руси на протяжении многих 
столетий, этот великолепнейший русский 
город, это русскоязычный город, но при этом 
он является антироссийским по политическим 
предпочтениям. Поэтому я бы туда, что на-
зывается, не спешил. А там, где абсолютное 
большинство людей желает жить вместе с 
Россией или в дружбе с Россией, там это 
население должно быть освобождено. Там 
не будет никакой партизанской войны, как не 
было никакой партизанской войны в Крыму 
или в Донецке. Все теракты там совершаются 
только государственными структурами.

Вот этот «проект АнтиРоссия» ликвиди-
ровать полностью нельзя, потому что нельзя 
вводить войска на запад Украины, поскольку 
там нас ждут неприятности. Но сделать его на 
две трети или на три четверти менее значимым 
— это вполне в наших силах, и это должно 
быть сделано. Это миссия Владимира Путина, 
который, к сожалению, не выполнил ее в 2014 
году, когда все это можно было сделать до-
статочно легко. 

А дальше есть два варианта. Либо полно-
стью вхождение этих регионов в состав Рос-
сии, либо формирование другого государства, 
условно Новороссии (сейчас это слово опять 
появилось в лексиконе Владимира Путина) на 
этих территориях. 

Хотел бы подискутировать с Владимиром 
Леонидовичем (ЖАРИХИНЫМ). Замороз-
ка конфликта невозможна, потому что враг, 
которым является коалиция НАТО, хочет уни-
чтожить Россию как независимое суверенное 
государство. И ООН никакой заморозки не 
хочет и никакой заморозки не допустит. 

ЖАРИХИН: Два слова. Вы знаете, мне мой 
начальник подарил к 60-летию великолепную 
шашку казацкую, она у меня в кабинете висит. 
Если начать игру, самое простое — это шашкой 
разрубить на две части эту шахматную доску и 
игру закончить. И соперник вроде бы должен 
поднять руки и сказать: ну, вы победили. Но у 
соперника может на антресолях тоже такая же 
шашка оказаться. Тогда надо очень серьезно 
считать свои возможности и той страны, ко-
торую Сергей Александрович, с моей точки 
зрения, несколько утрированно только что 
охарактеризовал.  

ДЕНИСОВ: По моим ощущениям и тем 
контактам, которые у меня до сих пор есть с 
Киевом, у меня складывается впечатление, что 
там до сих пор очень напряжены и не совсем 
понимают, до какого уровня, до какой «красной 
черточки» будет развиваться эта ситуация. (Еще 
раз напоминаю, что разговор происходил днем 
23 февраля.) Они находятся там во многом 
между небом и землей. С одной стороны, если 
эта ситуация зафиксируется, это  для власти 
в Киеве прямо идеальный вариант. А вот если 
ситуация будет развиваться дальше, тогда 
тяжело им придется.

Потому что завтра войдут наши войска на 
линию соприкосновения, они чуть-чуть загру-
стят. А когда наши войска получат провокацию 
какую-то со стороны Киева и они пойдут дальше 
— вот тогда загрустят прямо по-серьезному. 

ЖАРИХИН: Денис, а может быть, это и 
хорошо, что они находятся в состоянии нео-
пределенности? И мы вместе с ними. 

ДЕНИСОВ: Хорошо. Но одно дело — это 
политические элиты государства, другое дело 
— это обычное население. Просто очень не-
приятно, когда ты прекрасно понимаешь, что 
огромное число людей, симпатизантов на-
ших, которые до сих пор там живут и которые 
хорошо к нам относятся, которые наши друзья, 
они находятся в этом состоянии такого треша. 
Потому что звонить, писать каждый день: «Ну 
что? Ваши уже вылетели нас бомбить или не 

вылетели?» — это не сильно приятно. Но это 
объективная реальность. 

МАРКОВ: Коллеги, можно я подключусь. 
Хотел еще какой момент оттенить. У нас идея 
о том, что Россия готова начать большое втор-
жение, что на самом деле киевский режим 
готовит вооруженные провокации, что я хо-
тел бы по этому поводу сказать. Совершенно 
очевидно, что сейчас киевский режим отдал 
сверхжесткие приказы о том, чтобы никоим 
образом не провоцировать ситуацию, потому 
что они очень сильно боятся. И поэтому этот 
нарратив нельзя назвать связанным тесно с 
реальностью. И сейчас в такого рода стол-
кновении как возможном предлоге для начала 
вторжения скорее заинтересована наша сто-
рона. Наши не столько обстреливают, сколько 
делают вид, что идут какие-то обстрелы. Не-
даром там пять дней интенсивных обстрелов, 
трое раненых и так далее. Поэтому здесь мы 
должны четко представлять: американцы вовсе 
не хотят войны Украины и России. Потому что 
в результате этой войны будет оглушительная 
победа России, полное освобождение терри-
торий, и большая часть этих территорий может 
пойти по пути Крыма. 

Сейчас я вижу, что формат пропаганды 
перешел из жесткой пропаганды в формат 
военной пропаганды, когда те или иные заяв-
ления государственных деятелей не являются 
ложью, они являются правильной дезинфор-
мацией врага в условиях создания благопри-
ятной оперативной обстановки. И мы должны 
это всячески поддерживать. Даже если он не 
соответствует реальности. Он соответствует 
не нынешней реальности, он соответствует 
будущей реальности. Он соответствует тому 
большому делу, к которому наша страна го-
товится и которое с большой вероятностью 
может быть сделано. 

Я могу перечислить множество вещей, ко-
торые Путин, на мой взгляд, сделал неправиль-
но. Деятель 22 года у власти, конечно, ошибки 
делал. Я готов где-то покритиковать Владимира 
Владимировича Путина. Но запомните: никогда 
не буду критиковать Путина сейчас. Потом 
мы можем о чем-то рассуждать, а сейчас мы 
должны прежде всего консолидироваться во-
круг руководства нашей страны. 

ПОЭГЛИ: Мы бы, может, и консолидиро-
вались, но мы же не знаем дальнейших шагов 
Путина и предугадать их не можем. И это его 
фишка, чего уж там говорить. 

ЖАРИХИН: Давайте консолидироваться 
на основе тех заявлений, которые делаются 
президентом, а не тех, которые делаются не-
которыми политологами. 

МАРКОВ: Коллеги, если не возражаете, я 
бы хотел задать вопрос. С вашей точки зрения, 
как будет реагировать офицерский, солдатский 
состав вооруженных сил Украины в случае на-
чала боевых действий? 

ДЕНИСОВ: Самый большой риск связан с 
угрозой террористических атак, если россий-
ской армией будут как минимум заняты терри-
тории той же Новороссии. Для подавляющего 
большинства среднего воинского состава не 
будет какой-то ключевой экзистенциальной 
проблемой приход россиян. Социология со-
общает, что радикалов на Украине до сих пор 
где-то 4%. Та же самая ситуация и в вооружен-
ных силах. Конечно же, будет сопротивление, 
и сопротивление очень жесткое. Но еще раз 
подчеркну, на мой взгляд, самая большая беда 
будет, если начнется партизанская война. Ком-
петентные структуры говорят, что они готовы, 
но мы из опыта, из истории своей знаем, что 
далеко не всегда можно сделать так, чтобы 
этого не происходило. По поводу чиновников 
ситуация куда интересней. Там 99,9% сразу 
же переобуются. Вот там вообще никакой про-
блемы. Это особенности менталитета. 

ЖАРИХИН: Я, конечно, в меньшей степени, 
чем Денис, представляю реальные настроения 
военнослужащих украинской армии. Но я вам 
скажу так: в 1993 году мои симпатии были на 
стороне Верховного совета. Я своему тестю, 
боевому генералу, сказал: «Ну как же они не 
понимают, на чьей стороне правда. Что этот 
указ 1400 антиконституционный и так далее». 
Он ответил: «Володь, не строй себе иллюзий, 
они военные, у них приказ, у них присяга, они 
будут выполнять то, что сказал Главнокоман-
дующий». Так что все не очень просто. Это не 
гражданские люди, у них несколько другая 
психология. 

МАРКОВ: С моей точки зрения, это озна-
чает, что должно быть создано новое прави-
тельство Украины, которое отдаст приказ дру-
жественной российской армии противостоять 
оккупационным силам в лице стран НАТО. При-
каз на приказ. Это называется нормальная 
политическая работа. 

Коллеги, а у меня еще к вам вопрос. Я 
сказал свою формулу, которую тоже не я сам 
придумал: 20% населения антироссийским 
останется, и я считаю, что они правильно сде-
лают, если уедут во Львов, в Тернополь; 20% 
пророссийское, и оно выйдет наружу и будет го-
тово создать структуры органов власти, а 60% 
будут на стороне того, кто проявит наибольшую 
жесткость, силу, твердость и жестокость даже 
по отношению к врагам. У вас такое ощущение 
или другое? Понятно, что социологии здесь 
твердой нет. 

ЖАРИХИН: Да, социологии твердой нет. 
Но мне кажется, Сергей, ты упустил еще одну 
категорию. Я согласен, там можно спорить 
о процентах, какая-то часть пророссийская, 
какая-то антироссийская. А вот та, что посере-
дине, она тоже делится. Есть, действительно, 
та, о которой ты сказал. Но есть та категория, 
на которую нельзя закрывать глаза. Она вы-
ражается фразой из великого фильма «Белое 
солнце пустыни»: этим людям за державу обид-
но. И они считают этой державой Украину. Эта 
категория есть. 

МАРКОВ: Ну это к этим 20 процентам 
антироссийским. 

ЖАРИХИН: Нет. 
ДЕНИСОВ: Сложно, конечно, сейчас на-

вскидку прикидывать эти доли. Та социология, 
что есть, она, конечно, для нас не сильно уте-
шительна. Первый раз преодолен барьер в 60% 
сторонников присоединения Украины к НАТО. 
Но вот что меня не то чтобы обнадеживает, а 
отчасти успокаивает... Например, социологи 
спрашивают: в случае вторжения в Украину как 
вы себя будете вести? Ответ: 20% с оружием 
в руках будут защищать страну, 20% выйдут 
на демонстрации. Но по опыту и в рамках той 
истории, которую пережила Украина, есть очень 
устойчивая тенденция: если 20% говорят, что 
они выйдут с автоматами в руках отстаивать 
независимость, это значит, что выйдет где-то 
2,5%. Почему я оптимистично на это смотрю? 
Потому что уже не одно событие так на Украине 
переживалось. 

Для меня единственная сейчас проблема: 
на чем мы остановимся? Потому что если мы 
остановимся на нынешней точке (разговор про-
исходил днем 23 февраля), это будет какое-то 
катастрофическое разочарование. 

МАРКОВ: Я согласен, что нужно идти 
дальше, и не только в смысле Донбасса. Я 
обращаю, кстати, ваше внимание, что Вла-
димир Путин очень четко сказал по поводу 
границ: что границы ДНР и ЛНР — это границы 
бывших Луганской и Донецкой областей. Хотя 
была перед этим дискуссия.  

Я по социологии хотел добавить. Те дан-
ные, которые видел я, они заключаются в том, 
что в России примерно каждый третий спро-
шенный соглашается отвечать социологам. А 
в сегодняшней Украине только каждый 15-й. 
То есть социолог рассматривается как по-
тенциальный доносчик Службы безопасности 
Украины. С социологами соглашается разго-
варивать 8% населения. Ну, положим, часть 
вообще не верит никому, никогда и ничему. 
Наверное, и в Европе не каждый захочет от-
вечать социологу. Но здесь высочайший индекс 
недоверия. Поэтому у нас получается так: 60% 
за НАТО из тех 8%, которые считают нужным 
разговаривать с социологами, которые, по 
их мнению, являются доносчиками Службы 
безопасности Украины. Поэтому я бы этим дан-
ным совсем не доверял. Имеют значение, как 
мне представляется, данные социологических 
предпочтений по политическим партиям. То 
есть имеют значение ответы на такие вопросы, 
которые не рассматриваются жителями как 
те, за которые могут последовать репрес-
сии. Вот эти социологические данные: какие 
у них предпочтения, мне кажется, являются 
серьезными. Хотя тоже должны быть сделаны 
с корректировкой. Мы видим, что Порошенко, 
без сомнения, партия войны; Вакарчук (украин-
ский музыкант, председатель партии «Голос») 
тоже партия войны. 

ЖАРИХИН: А Тимошенко? 
МАРКОВ: Тимошенко, я считаю, на треть 

партия войны. Фразеология супервоенная, но 
голосует за нее… 

ЖАРИХИН: А две трети за что? 
МАРКОВ: Две трети за то, чтобы всех 

расстрелять. 
ДЕНИСОВ: Правильно. 
МАРКОВ: Это рассерженные бабушки, 

которые против всех, но они за жесткую власть. 
Если придут туда Путин и Лукашенко и скажут: 
всех расстрелять, кто был связан с прежним 
режимом, тот электорат Тимошенко будет Пу-
тину и Лукашенко аплодировать. Я скажу так: 
электорат Тимошенко с легкостью становит-
ся электоратом Лукашенко. Почти 90% туда 
переходит. С учетом того, что часть населения 
разочарована во всех, ни за кого не хочет го-
лосовать. Это тоже частично наши люди. Те, 
кто не хочет вообще ни за кого голосовать в 
рамках нынешней украинской политической 
системы, это во многом наши люди. Если бы 
кто-то сделал такой анализ, хорошо было бы. 
Мы сейчас сами думаем на основе результатов 
выборов 2014 года сделать возможный прогноз 
по возможному референдуму о вхождении в 
Россию. Харьковская, Одесская области по 
результатам голосования не отличаются от 
крымского голосования. Конечно, там изме-
нения какие-то произошли, это понятно. Про-
паганда 7 лет работала, да и репрессии. Когда 
ты знаешь, что если ты выскажешься, тебе для 
начала машину разобьют дубинками, потом 
тебя дубинками изобьют. И у людей возникает 
синдром стокгольмского заложника. Это без 
сомнения. Но вот такой вот анализ, такую со-
циологию косвенную бы схватить. 

ЖАРИХИН: Сереж, ну сам напросился. Ну 
давай проанализируем предпочтения партий. 
90% выказывают предпочтения тем партиям, 
которые позиционируют себя негативно по 
отношению к России. 10% выступают за пар-
тию, которая позиционирует себя позитивно 
по отношению к России. Но при этом говорит: 
мы Россию любим, но Крым-то отдайте. Вот 
какова ситуация. Так что здесь анализировать 
достаточно сложно. Потому что они выбирают 
из того, что есть. Не из того, что соответствует 
стопроцентно их позициям. 

МАРКОВ: Согласен, да. Я бы сказал так: 
появилась бы партия, которая сказала бы: «Мы 
за Путина, мы за Лукашенко», возможно, за 
нее было бы 40% сразу. Но когда они смотрят 
на ОПЗЖ (украинская партия «Оппозицион-
ная платформа — За жизнь», наиболее по-
пулярная на востоке Украины), где хитрованы 
все, из «Партии регионов», которые много раз 
всех предали, все богатеи, — конечно, нужно 
обладать запредельной верой, чтобы за них 
голосовать. Да, такой момент тоже есть, без 
сомнений. 

А наутро 24 февраля мы все узна-
ли, что началась «специальная военная 
операция».

Вадим ПОЭГЛИ. 

«В КИЕВ Я БЫ НЕ ТОРОПИЛСЯ»
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Хотя, надо отдать должное, ули-
цы за последние несколько дней 
значительно опустели. Мужчин 
мобилизационного возраста в 

«гражданке» из числа местных здесь не встре-
тить. А вызвать такси в городе теперь стало 
огромной проблемой. После часа тщетных 
попыток найти хотя бы одну свободную ма-
шину удача все же нам улыбнулась.

«Ожидайте. К вам приедет серый «Опель 
астра», — любезный женский голос в трубке 
прозвучал как спасение.

— Ребята, сразу говорю, многие районы 
на окраинах перекрыты, — сразу же предупре-
дил седовласый пожилой водитель. — Попро-
бовать можем, но гарантий я вам никаких не 
даю. Сами видите, что творится. А рисковать 
лишний раз я тоже не хочу, в 2014 году уже по-
падал под обстрел с вашими коллегами.

Легковушка стремительно несет нас 
по Донецку, машин на дорогах тоже совсем 
немного.

— Я до войны на предприятии работал, 
— коротает путь рассказом водитель. — Укры 
все разбомбили, а что не разбомбили, то 
разграбили. Пришлось в таксисты идти. А что 
делать-то еще? У меня сестра двоюродная 
работает, 2500 рублей в месяц получает. Как 
жить-то? Мне ребенку за учебу только 3800 в 
месяц платить надо. А покушать, а одежда? 
Выживаем кто как может. Хочется верить, что 
скоро все наладится. Давно это надо было 
сделать, как с Крымом. Чтобы народ не му-
чился столько лет.

Мужчина нервно закуривает очередную 
сигарету. По лицу заметно, что ему хотелось 
бы и дальше излить наболевшее, но он со-
знательно себя останавливает.

— Въезжаем в район шахты «Октябрь-
ской», — меняет тему наш провожатый. — 
Это дорога на уничтоженный еще в ту войну 
аэропорт.

Пейзажи по обе стороны дороги сменя-
ются разрушенными домами и постройками. 
Такое ощущение, что жизнь в этом районе 
остановилась еще тогда, в 2014-м. Но это не 
так. Как ни жутко осознавать, но здесь про-
должают жить люди.

— Дальше дороги нет. Там уже Пески, 
— притормаживая автомобиль, сообщает 
водитель.

— Я выйду на секундочку, сфотографи-
ровать, — прошу я.

Таксист молча останавливает легковушку. 
Я уверенно направляюсь к испещренному 
осколками указателю с выцветшими надпи-
сями, нацеливая на него объектив.

— Стой!
От окрика водителя замираю как 

вкопанная.
— Дальше не ходи. Там еще тьма всякого 

неразорвавшегося. Опасно.
Послушно плетусь обратно. Трогаемся 

дальше.
Единственная асфальтированная дорога 

упирается в блокпост. Заметившие незнако-
мый автомобиль люди в камуфляжной форме 
напряглись.

— Мы российские журналисты, — кричу 
им, вылезая из легковушки.

— Стойте возле машины, — командует 
один из военных, не убирая руку с автомата. 
— Сейчас старшему доложу.

Послушно стою, сжимая в руках все не-
обходимые документы на аккредитацию. 
Лохматый пес возле ног военного заходит-
ся истошным лаем, недобро поглядывая в 
сторону незваных гостей. Через несколько 
минут из лесного массива появляется еще 
один человек в «зеленке» и уверенным шагом 
направляется в нашу сторону.

— Мы российские журналисты, — вновь 
повторяю я, уже непосредственно обращаясь 
к нему и протягивая аккредитации.

— Да верю, верю, — усталым голосом 
произносит он. — Но дальше нельзя. Там 
стреляют. Езжайте обратно в город.

— А может, можно по дороге куда-то зае-
хать? Где разрешено, — с остатками надежды 
спрашиваю у военнослужащего.

— В город, — поворачиваясь к водителю, 
резко произносит он. — И до следующего 
блокпоста никуда не сворачивать.

— Извините, — вполоборота кидает он 
в мою сторону.

Четвероногий охранник, пару раз гавкнув 
для порядка, устремляется за военным.

Обратно решено было возвращаться 
через сам жилой массив.

— Давайте на пару слов остановимся, 
— прошу водителя, заметив на автобусной 
остановке несколько человек.

— У нас тут сегодня не сильно слышно 
было, — делится местная жительница Раиса 
Броницкая. — А вообще я, конечно, очень 
рада, что Путин принял наконец-то такое ре-
шение, — еле сдерживает слезы пенсионерка. 
— Другого способа решить эту проблему нет. 
Люди в центре еще более-менее живут, а мы 
как мишени. Может, теперь хоть жить нор-
мально начнем, уже надоело в этой тюрьме 
сидеть. Вон мой дом, идите посмотрите, — 
женщина рукой показывает в сторону девя-
тиэтажки, посеченной осколками. — Три дня 
назад какая воронка была, прям 20 метров от 
нас 152-милимметровый снаряд упал.

Жилой массив фактически находится в 
«серой зоне», в двух километрах уже линия 
соприкосновения.

— Когда ситуация обострилась, вы 
как-то стали готовиться? 

— Ничего не запасала. Хотела уехать к 
дочери в Белгородскую область, но не успе-
ла. Болела.

— А сейчас, с эвакуированными?
— Не могу. Я старый человек, я не вы-

держу. Люди по 24 часа едут.
— А много из ваших соседей 

уехало?
— В нашем подъезде из 36 квартир живет 

всего 7 человек.
— А где же прятаться, если начнется 

обстрел?
— Нигде. В тамбуре. Кто как может, так 

и спасается.
Проехав немного вперед, нам все-таки 

удалось найти дом с характерной надписью 
на уровне фундамента «Убежище». Доступ в 
него оказался свободный, металлическую 
дверь в подвальное помещение подпирает 
только деревянный брусок. По мере того, как 
мы спускаемся вниз по неосвещенной лест-
нице, воздух становится все более сырым и 
тяжелым. Рукой пытаюсь нащупать выключа-
тель в надежде, что свет здесь все-таки есть. 
Наконец-то удача. Тусклая лампочка освещает 
лишь одну комнату, но и этого достаточно, 
чтобы хорошо разглядеть убранство убежища. 
Сколоченные из досок кровати застелены 
старенькими цветастыми пледами, на некото-
рых даже есть подушки. В углу покосившийся 
под тяжестью лет стол с такими же старыми 
чашками и несколько обгоревших свечей. 
Рядом стул с потертой сидушкой. Видимо, 
жители самостоятельно оборудовали его по 
мере возможности.

Всего таких комнат порядка пяти. Несмо-
тря на скромный быт, ни грязи, ни мусора.

— Когда вы прятались здесь послед-
ний раз? — выбравшись на поверхность, 
спрашиваю мимо проходящую женщину, с 
любопытством разглядывающую меня.

— Да вот позавчера только хотели, так 
грохотало сильно. Уже и оделись, и продукты 
собрали. Пока решали, вроде стихло все. Дай 
бог, больше не придется.

Лина КОРСАК, 
Донецк, ДНР.

В эти дни в Азербайджане вспоми-
нают жертв Ходжалинской трагедии 
— так принято называть события, 
случившиеся ровно 30 лет назад в на-
селенном азербайджанцами городе 
Ходжалы на территории Нагорного 
Карабаха. В ночь с 25 на 26 февраля 
1992 года туда вошли армянские во-
оруженные формирования. Мирным 
жителям был оставлен коридор для 
выхода из города, однако многие о 
нем не знали. По данным азербайд-
жанской стороны, в результате тра-
гедии погибло 485 человек (включая 
беженцев, замерзших в пути).

Ходжалы был вторым после Шуши азер-
байджанским населенным пунктом Карабаха 
по количеству жителей. По данным на 1991 
год, в нем проживало 6300 человек. В горо-
де, расположенном в 10 км от Степанакерта, 
дислоцировался ОМОН МВД Азербайджана, 
а неподалеку находился имевший страте-
гическое значение аэропорт.

Согласно докладу признанного иноаген-
том Правозащитного центра «Мемориал», 
к моменту штурма в Ходжалы оставалось 
от 2 до 4 тысяч жителей. Как показало рас-
следование «Мемориала», большинство 
мирных жителей не знало об оставленном 
для выхода жителей гуманитарном кори-
доре. Многие исследователи полагают, что 
штурм Ходжалы был не случайно приурочен 
к четвертой годовщине еще одной трагедии 

— армянских погромов в Сумгаите. Извест-
но, что беженцы из Сумгаита принимали 
участие в операции по захвату города. К 7 
часам утра 26 февраля Ходжалы был взят 
армянами под полный контроль. Боевые 
потери сторон были сравнительно неболь-
шими: говорят о 7–12 погибших с армянской 
стороны и о 30–40 — с азербайджанской.

О том, что произошло потом и как по-
гибло такое количество мирных людей — 
женщин, детей, стариков, — споры ведутся 
до сих пор. У каждой стороны, как водится, 
своя правда. Мы не хотим разжигать и по-
тому опускаем подробности. Сегодня оче-
видцев тех событий осталось мало, а те, что 
еще живы, предпочитают молчать.

— Я была в Ходжалы примерно за год 
до событий, когда он еще был азербайд-
жанским, — вспоминает правозащитница 
Светлана Ганнушкина. — Оттуда все время 
шли какие-то поддерживаемые тогдашней 
властью провокации. Там действительно 
была открыта дорога для выхода беженцев, 
это правда. Но мы впоследствии в резуль-
тате опроса выживших убедились, что о ней 
знали, к сожалению, далеко не все. Потом 
мы видели съемки, страшные съемки… Там 
было много трупов, в том числе и детских. 
Это действительно один из самых трагиче-
ских моментов той войны. 

Памятники жертвам Ходжалинской рез-
ни установлены в Баку и еще нескольких 
населенных пунктах Азербайджана, в Анкаре 
открыт мемориальный комплекс. В 2007 
году азербайджанский парламент призвал 
международное сообщество признать эти 
события геноцидом.

Елена ПЕТРОВА.

Азербайджанцы скорбят 
по невинным жертвам 
войны в Карабахе

30 ЛЕТ СО ДНЯ ТРАГЕДИИ ХОДЖАЛЫ
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У актрисы Татьяны Догилевой 
— этой знаменитой 
киноблондинки за углом 
— юбилей, который она 

намеренно не отмечает. Без 
кокетства звезды, без набивания 
себе цены — просто философия ее 
жизни и взгляд на себя, любимую, 
изменились до такой степени, что 
ей ничего не стоит произнести то, 
от чего другие актеры, и тем более 
популярные, отключаются на 
раз: «Я — сбитый летчик». Сбитый 
или свободный, избавившийся от 
навязанных штампов? Об этом мы 
поговорили с Татьяной накануне ее 
65-летия. 

Я хорошо отношусь к своим 
ровесницам
— Татьяна, откуда ты приехала, с каких 

кинопроб?
— Сейчас так все засекречено и ниче-

го рассказывать нельзя. Пока могу только 
сказать, что пробовалась на роль очередной 
свекрови.

— Сколько их у тебя уже было? И обычно 
ты хорошая свекровь или злыдня?

— Точно не скажу, но на самом деле их 
много. Свекровь, как правило, в кино — это 
штамп, никому особо не нужная роль — так, 
пусть болтается для мебели и возрастной ка-
тегории. Чтобы возрастные зрители видели 
возрастную свекровь. Но дело в том, что я свою 
свекровскую карьеру начинала у потрясающего 
режиссера Алексея Хлебникова, в сериале 
«Обычная женщина».

Для меня Хлебников — представитель 
нового кино, новой манеры игры, съемок, и я 
была рада к нему попасть. Плюс ко всему очень 
понравился сценарий. Я пришла на пробы, 
режиссер произвел на меня большое впечат-
ление, потому что он все знал про фильм и 
про мою роль. Причем больше, чем я. У него 
сильная режиссерская воля, которая направ-
ляла тебя без слов.

— Работая над образом свекрови, на 
что ты опираешься? Насколько я понимаю, 
ты сама — не свекровь, то есть в твоем 
случае — не теща.

— Да, по возрасту подхожу к теще, но 
еще не была ею. Больше опираюсь на свой 
жизненный опыт, свои наблюдения. Я, надо 
сказать, вообще хорошо отношусь к своим 
ровесницам. Но они в кино только в штампах 
используются: свекровь, как правило, не лю-
бит невестку, теща — зятя. Но, ей-богу, они 
намного шире и интереснее, и проблемы их 
намного сложнее, чем просто ругань с невест-
кой. И мне такой персонаж, если он не штамп, 
интересно играть.

Талант жены во мне очень 
не развит

— Но ты дважды в жизни была чьей-то 
невесткой. Как я тонко зашла.

— Да, дважды. Первый мой брак длился 
месяца три, поэтому я не успела насладиться 
отношениями со своей свекровью. Да, такой 
короткий брак, но это была страсть, безумная 
влюбленность молодой неопытной женщины, 
которая, начитавшись романтических книг, 
быстро выскочила замуж. Неопытной была.

— Как у Пушкина: «К беде неопытность 
ведет».

— Я не считаю, что это была беда. Мой 
первый муж был просто-напросто помощ-
ником режиссера на первой в моей жизни 
съемке — 1978 год, фильм «Безбилетная 
пассажирка». Молодой красивый человек, 
который окончил технический вуз, стоял с 
хлопушкой. Но поскольку он хотел обосно-
ваться в кино, то начал с хлопушки. В общем, 
первые съемки, красивый парень — все было 
обречено на любовь. А я была романтической 
особой, и мне казалось, что он — та самая по-
ловинка, без которой жить нельзя. Но жизнь 
показала, что все это не так.

— Однако быстро ты разобралась — за 
три месяца.

— Ну, оказалось, что мы до такой степени 
разные люди, и плюс я поступила в «Ленком», 
где у меня началась бурная театральная жизнь. 
И все, что там происходило, было намного 
важнее. Я понимала, что в театре решается 
моя жизнь, а не дома, где даже очень скучно. 
Мы развелись, и, поверь, ничего плохого ни в 
его адрес, ни в адрес моей первой свекрови, 
которую я видела один раз на нашей свадьбе, 
я сказать не могу.

Второй брак — с писателем Михаилом 
Мишиным — оказался более продолжитель-
ным. Его прекрасная мама Рита Михайловна… 
У нас с ней как раз были классические терки, 
скрытые налетом интеллигентных отношений. 
Она обожала своего единственного сына и была 
не только образцовой еврейской мамой, но и 
еврейской женой. Но вот сейчас я задумалась 
над словом «еврейская» — на этом в семье 
никогда не акцентировалось внимание. Но сына 
она обожала, считала самым талантливым на 
свете и была прекрасной женой, считавшей, 
что интересы мужа намного главнее ее соб-
ственных. И того же она ждала от меня.

— Но ты не оправдала ее надежд?
— Я тогда даже не понимала, о чем она. А 

когда поняла, это вызвало не только бунт, а я бы 
сказала, агрессивное неприятие одной мысли, 
что я должна заниматься только делами мужа. 
Позже я пришла к выводу, что талант жены во 
мне очень не развит.

— А развить? А работа над собой?
— Я безнадежна. Мне не нужно было рас-

крывать талант материнства — вот он был, и 
всё. Точнее, инстинкт: дочь сразу стала главным 
человеком в жизни. Я ответственна, но не очень 
уютная. С одной стороны, все умею — полы 
мыть, борщ варить, а вот с рыбой и мясом у 
меня не очень хорошо. А с другой — вроде 
и умею, но не очень люблю. Сейчас предпо-
читаю не убираться самой, хотя у меня много 
свободного времени. Но я так много в своей 
жизни убиралась, в период активного брака и 
маленькой дочери, что не хочу даже пылесо-
сить. И не делаю этого — есть помощница.

На «Орестее» нам платили 
в твердой валюте

— Закрываем тему свекровь–невестка 
и переходим к творчеству. Ты одна из пер-
вых советских актрис, кто начал работать 
в сериалах и ситкомах — «Дети, Люба и 
завод», «Участок» и так далее.

— Напротив, я года четыре не снималась 
— от слова «совсем». Просто не звали.

— Вешалась от безработицы? 

— Не вешалась, потому что началось это с 
перестройкой, когда рухнул Советский Союз, 
и мое поколение 40-летних (а это самый про-
дуктивный возраст) попало в этот переход или 
переплет — как хочешь назови. А у тебя еще 
есть умение, внешность, но ты уже не молодая 
бойкая героиня. И наше поколение в общем-то 
перечеркнули — мы не сыграли того, что могли 
бы. Кончился тот кинематограф, а новому мы 
не пришлись, и самый тяжелый период был 
именно тогда. 

Но всегда выручал театр. В период черно-
го отчаяния возник Петер Штайн с «Орестеей», 
а это и новые друзья, и пробы себя в другом 
театре, и гастроли. «Орестею» после пре-
мьеры сильно ругали, и я помню, что плакала, 
хотя прежде, когда меня ругали, никогда не 
плакала. Потому что от несправедливости: 
меня, Лену Майорову и Женю Миронова назы-
вали «зажравшимися кинозвездами». И тогда 
мой муж Михаил Мишин пошел в библиотеку 
и нашел газету «Век», где была одна из не-
многочисленных положительных рецензий 
на этот спектакль. 

— Удивлена, потому что «Московский 
комсомолец» первым откликнулся на спек-
такль Штайна отличной рецензией.

— Это как-то прошло мимо меня. А потом 
мы поехали с «Орестеей» за границу и вот где 
поняли, насколько страна наша была закрыта, 
насколько мы варились в собственном соку. Мы 
ездили со спектаклем два с половиной года. Но 
первые поездки… Это было даже смешно. 

Мы-то думали: русский театр, сейчас 
приедем, и все умрут от счастья. И Штайн — 
модный режиссер был в то время, уже классик. 
Но никто не умер. Вот, например, мы играли в 
Лейпциге в Доме советских офицеров, где 37 
градусов в помещении без кондиционера. На 
первых показах народу было мало, потому что 
немцы ненавидели это место — оно для них 
связано с советскими войсками. А у нас шок — 
оказывается, мы особо никому не нужны! Да 
и играли мы поначалу в маленьких городах, в 
непрестижных залах. Ушат холодной воды на 
свои разгоряченные головы приняли. Но зато 
потом спектакль собирал полные залы на пре-
стижных фестивалях и площадках. И приезжали 
зрители из Бельгии, Франции. 

Тогда было такое время, что в России арти-
стам негде было особенно заработать: рухнуло 
кино, в театрах платили немного, да и зрители 
не особо ходили. А нам на «Орестее» платили 
в твердой валюте, и это было прекрасное под-
спорье, а иногда и единственный источник 
дохода. Мы стали ценить не только спектакль, 
но и саму возможность работать. До пере-
стройки считалось, что в театре не за деньги, 
а за искусство работают, деньгами добирали 
в кино. А тут спектакль, который тебя кормит, 
и надо уметь его хорошо играть, независимо 
от того, сколько зрителей на него пришло. И 
нас это так сплотило в первые трудные по-
ездки, закончились разногласия между хором 
и протагонистами, мы сказали себе: «Много 
зрителей, мало зрителей — всё равно будем 
играть». Все друг другу помогали, страховали 
и радовались друг за друга. Мы любили «Оре-
стею», и для меня она остается очень важным 
и значимым театральным проектом. 

Я подписала договор 
на ситком, не зная, что такое 
12-часовая рабочая смена
— Но кино к тебе вернулось. 
— Да, постепенно появилось кино, и я 

перешла в возрастную группу 40+. И уже я — не 

молодая героиня, а характерная, и сексуально 
неудовлетворенная гражданка. Это чистая 
правда: я все время хочу Безрукова (сериал 
«Участок») или еще кого-то сделать своим 
любовником. Я даже смеялась, что для меня и 
моих ровесниц другой ниши в кино нет. А сей-
час читаю сценарии — везде нужны 40-летние. 
Взрослая женщина, с детьми, с проблемами, 
с трудными решениями, с карьерой — слава 
феминизму! А тогда это были озабоченные 
соседки, брошенные жены… И я их играла. 

— Мора льно лег ко к этом у 
адаптировалась? 

— Поскольку я хорошо знаю историю, 
в том числе советских актрис, решила для 
себя, что и артистки получше меня в сорок 
перестали сниматься. Такое бывает сплошь 
и рядом. Внутренне для себя смирилась: 
ведь у меня был театр, я стала пробовать 
заниматься режиссурой. «Нет так нет», — 
решила я, а тут как раз объявились эти 40-
летние неудовлетворенные, и ситком позвал 
меня на «Люба, дети и завод». На то, что у 
американцев называлось «Грейс в огне». Я 
специально не смотрела эту версию, чтобы 
она на меня не оказала влияние — мы же 
не знали тогда слово «адаптация». А по со-
ветским законам театральной школы ты не 
должна повторять другую актрису ни в коем 
случае. Даже если у тебя второй состав, ты 
должна была приходить на роль со своей 
индивидуальностью. 

Да, мне было непросто. Я подписала 
договор на ситком, тогда еще не зная, что 
такое 12-часовая рабочая смена. А это — 
съемки семь месяцев подряд, шесть рабочих 
дней в неделю, 12-часовая рабочая смена, и 
ты все время в кадре. Все кончилось очень 
плохо — я просто заболела. 

— 12 часов работы в павильоне — с 
чем сравнить? 

— Несмотря на то, что я любила режиссе-
ра, нашу группу, переутомление было таково, 
что, когда утром просыпалась, говорила сама 
себе: «Ни о чем не думай, вставай и иди». Это 
абсолютно безбожное, нечеловеческое суще-
ствование, и только такие придурки, как мы, 
могли в это ввязаться. Но, опять же, мы были 
неопытные. Актрисы другого поколения уже 
знали, что такое главная роль в ситкоме, и они 
понемножку начали продюсерам выставлять 
условия — чтобы элементарно выжить. Как я 
потом узнала, на Западе одну серию снимали 
неделю, а у нас в два дня. 

Свой образ жизни 
я защищаю. 
Имею на это право
— Ты не скрываешь возраст, с легко-

стью и открыто говоришь, что постарела. В 
то время как другие актрисы, да и вообще 
женщины, скрывают. 

— Да, я постарела, я поправилась, я из-
менилась. Перестала биться за молодость. 
Я просто такая, какая есть. Это не хорошо и 
не плохо. Более того, с большим уважением 
отношусь к актрисам, которые не сдаются 
возрасту, держат диеты, фейсы, которые 
активны и хотят много ролей. Но моя позиция 
другая — я говорю: «Мне 65. Я пенсионер-
ка. Много смотрю сериалов. Не склонна к 
общению, к компаниям, тусовкам. Я, может 
быть, даже и дикая». И только тебе одной 
даю интервью к моему 65-летию, потому что 
мы — старые приятельницы. Других прошу 
на меня не обижаться. Я выбрала закрытый 
образ жизни

— Таня, а 
может быть, в мона-

стырь? Я без шуток: вот Екате-
рина Васильева уже постриг 
приняла, и ей хорошо там. 

— Нет, не собираюсь. Екатери-
на Сергеевна к этому стремилась 

давно и осуществила свою мечту и 
намерение. А у меня никогда не было 

такого намерения, но свой образ жизни 
я тоже защищаю. Имею на него право. 
— А тебе хорошо в этом закрытом 

мире? 
— Да ничего, нормально. Понимаешь, не 

хочу я больше играть в театре — столько пере-
играла по объему, что плохо представляю себя 
сейчас на сцене. И ставить не хочу. Причем ни 
от чего не отрекаюсь, прекрасно отношусь ко 
всему, что было, — с победами и поражения-
ми, с любовью и нелюбовями. Но сейчас мой 
организм не реагирует на театр. 

Перестала туда ходить, потому что не под-
ключаюсь к тому, что происходит на сцене. Вижу 
там просто ходящих по сцене людей — они у 
меня не складывают в мир. И мучает мысль: 
зачем они это делают? Но я это отношу к своим 
проблемам — так случается, что человек вдруг 
перестал это воспринимать. Может, на какое-то 
время — не знаю, но сейчас так. 

На съемках только я и мой 
героический партнер — труп

— Ты веришь, что роли находят вас не 
случайно?

— Верю. 
— Тогда роль твоей Ирины Витальев-

ны в сериале «Вампиры средней поло-
сы» как оцениваешь? Зачем она к тебе 
прилетела? 

— Было ужасно интересно, потому что 
никогда прежде такой роли у меня не было, и 
наше поколение такое никогда не играло. Рань-
ше, может быть, и не согласилась бы, но к тому 
времени я уже насмотрелась американских 
сериалов и поняла, что это тоже может быть 
произведением искусства. 

Скажем, я посмотрела сериал «Викинги», 
понимая, что в истории на самом деле все 
не так было. Но в современных сериалах для 
меня важна продолжительность, когда режис-
сер имеет возможность подробно построить 
киномир, который ты подробно можешь рас-
смотреть, и он тебя затягивает. 

Я большая поклонница хороших сериалов 
и настаиваю на том, что они — новый вид искус-
ства. Ты можешь погрузиться в этот мир и пожить 
там длительное время. Это праздник, который 
неделю будет с тобой. Так, может быть, потому 
что я в свое время была запойным читателем, 
ну а поскольку сейчас нет писателей, которые 
бы тебя так увлекали, то все ушло в сериалы. 
Лучшие авторы, режиссеры, актеры — там. 

— Не страшно про вампиров? Есть 
темы, которых лучше не касаться — можно 
обжечься, а может, наоборот, обогатиться, 
когда чужой кровушки напьешься?

— В «Вампирах средней полосы» я как 
раз осуществляю связь между реальным и 
вампирическим миром — не страшно. Да и в 
сценарии герои написаны как условные вам-
пиры — некая пародия на них. Не людей едят, 
а работает какая-то станция по переливанию 
крови. Кстати, сейчас у режиссера «Вампи-
ров» — Антона Маслова — я снялась уже в 
полном метре под названием «Многоэтажка». 
Вот-вот премьера. 

Вообще-то я люблю сериалы всех жанров, 
но детективы — моя страсть. И единственное, 
кого мне в последние годы очень хотелось 
сыграть — это следователя. Вот такая детская 
мечта — как игрушка. А мне никто следователя 
никогда не предлагал. И вдруг предлагают 
сериал «Гид», режиссер — Кира Мещерякова. 
Там я мама главного героя, и она — следова-
тель на пенсии. 

Естественно, я сразу соглашаюсь. Раду-
юсь как ребенок — круто, буду следователем! 

Первый съемочный день был на кладбище под 
проливным дождем. Терпимо, и энтузиазм 
мой не угас: я ходила среди искусственных 
могил, которые организовала киногруппа на 
настоящем кладбище. А вот вторая смена — 
обнаружение трупа. Труп этот, по сценарию, 
мы обнаружили на заброшенной стройке, где 
цемент и ужасная непролазная грязь. 

Короче, проливной дождь, холод адский. 
На стройке только я и два моих героических 
партнера — криминалист и труп, который 
валяется в огромной луже воды и крови. И 
где-то через пять часов я подумала: «И зря я 
мечтала следователя сыграть». Вслух вырази-
ла свои сомнения — типа несладкая жизнь у 
следователей. На что актер Александр Лойе, 
который играл моего сына, со знанием дела 
отозвался: «Совсем не сладкая». 

Ночью снимали. И в одну из них я — по 
роли тетка в кофте, на пенсии — руково-

дила группой захвата, которая состояла 
из настоящих омоновцев — на каждом 
амуниции по 35 килограммов. И эти 
ребята еще мне докладывали типа: 
«По периметру чисто».

Внуки наберут 
в поисковике имя, 
фамилию 
и всё узнают

— Если открутить время 
назад и ты не была бы пен-
сионеркой, захотела бы по-
лететь в космос, как Юля 
Пересильд?

— Если бы позволяло здо-
ровье, да, я бы пошла. Всегда 
была склонна ко всякого рода 

авантюрам. Единственное, что 
когда появилась дочь Катя, я осторожнее 
стала к ним относиться… Но, кстати, когда 
мне было сорок лет, мне предлагали поуча-
ствовать в первой попытке запустить артистов 
в космос. Это был советско-американский 
проект, и ко мне домой приехал молодой 
режиссер Александр Сорокин, у которого я 
снималась в дипломной картине. «Я считаю, 
что из всех актрис вы одна годитесь», — сказал 
он. Но я отказалась участвовать в кастинге, 
потому что уже была Катя. 

А из мужчин отобрали Владимира Стекло-
ва. С ним должен был лететь еще американ-
ский актер, но и он отпал — Стеклов остался 
один. Он прошел все медицинские испытания 
и тренировки. Я это все от него знала — мы 
в это время играли с ним в антрепризе. Но в 
последний момент не дали денег, и проект 
рухнул.

— Какие три фильма из своей кино-
биографии ты бы в обязательном порядке 
завещала смотреть внукам и детям внуков? 
Называю: «Блондинка за углом» с Андре-
ем Мироновым, «Забытая мелодия для 
флейты» с Леонидом Филатовым, «По-
кровские ворота» — ну, там вообще рос-
сыпь имен...

— Ничего завещать не буду. Все фильмы, 
что ты назвала, мне нравятся, и к своей особе 
я не отношусь с особым пиететом, но…

— Но это значит, что ты не думаешь о 
том, что останется после тебя. А внуки, 
как мне кажется, должны знать и пом-
нить, что у них была такая героическая 
бабушка, которая чуть до космоса не 
долетела.

— Внуки наберут в поисковике имя, фа-
милию и всё узнают. Захотят — посмотрят, не 
захотят — не посмотрят.

— Ремейк какого фильма из твоей кино-
биографии ты хотела бы увидеть сегодня? 
Сделанный с применением новых техни-
ческих возможностей?

— Сейчас это невозможно, потому что так 
меняются времена, взгляды, мораль, культура 
поведения.

— Ты хочешь сказать, что «Покровские 
ворота» или «Блондинку за углом» сегодня 
не поймут?

— Конечно, потому что новое поколение 
не знает, что такое коммунальные квартиры, 
и особенно — что такое дефицит. Никто из 
них не поймет, что не было колготок, колбасы, 
билетов в театр…

— Но чиновник, как вид, мало изменил-
ся. «Забытая мелодия для флейты» — доста-
точно изменить только пейзаж за окном.

— Не согласна. Во-первых, изменилась 
внутренняя психология человека. И, во-вторых, 
это было советское кино. И что бы там ни го-
ворили, советская идеология была: обще-
ственное выше личного, в том числе в личных 
отношениях. Любовь — это чтобы было хорошо 
человеку, которого ты любишь и все для него 
сделаешь. А сейчас что? Сейчас все коучи учат: 
«Будь счастливой — полюби себя», «Границы 
дозволенного», «Комфортное состояние». Мне 
никакая из этих позиций не близка. Я понимаю 
только, что был человек без гаджета, а теперь с 
гаджетом. Вот сейчас занимаюсь в театральной 
студии с подростками и вижу, как они меняются. 
Это совершенно другие люди.

— С ними можно договориться?
— Конечно, если это касается дела. Когда 

вижу, что им интересно, они проявляют лучшие 
свои качества — дисциплину, прилежание, 
таланты. Но они все равно другие. Более того, 
каждые четыре года они другие. Мы не можем 
говорить — хорошие или плохие. Многие из них 
уже не понимают, зачем Ромео и Джульетта 
убили себя, ищут этому другие обоснования. 
Какие? Виноваты взрослые. Понимаешь?

Большие деньги выиграли. 
Причем всё!

— В твоей биографии есть очень, с 
моей точки зрения, важный эпизод — ты 
боролась за Патрики, когда там ради 

строительства коммерческого здания 
хотели снести дома, которые считались 
памятниками архитектуры. Даже всту-
пила в конфликт со всемогущим Никитой 
Михалковым. Не жалеешь об этом?

— Ни секунды. Мы бились даже не только 
за конкретные дома, а за старую Москву. Я в 
это свято верила и пыталась сделать все, что 
в моих силах. У меня не получилось. Война 
проиграна. Но я билась за правое дело.

— Повторись такая ситуация — пошла 
бы бороться?

— Нет. Потому что тогда была надежда 
сохранить, а сейчас ее нет. Нас никто не под-
держал тогда: очень инертными оказались 
жители и вообще население. А если бы тогда 
защитили два дома, сегодня не кричали бы: 
«Сносят это, вырубают то». Тогда начинался 
весь беспредел, но тогда были свободные 
СМИ — стоило позвонить журналистам, они 
тут же приезжали. Тем не менее мы чего-то 
тогда добились, во всяком случае, укрепили 
несколько домов.

— Значит, Никита Миха лков 
выиграл?

— Я так скажу: большие деньги выиграли. 
Причем, всё выиграли. Очень смешное нача-
лось потом: несколько людей из кино, которые 
мне прежде выказывали всякую любовь и 
восхищение, при встрече со мной на каких-то 
фестивалях делали вид, что не видят меня. А 
когда я спрашивала: «Почему ты не поздоро-
вался?» — отвечали: «Я же плохо вижу». 

— О этот лукавый народ мира кино 
и театра... 

— Я поначалу не въезжала или не могла 
связать, почему этот человек, который бро-
сался мне на шею и всегда рад был видеть, 
теперь резко ослеп. 

— Я чувствую, что в тебе до сих пор 
больно отзывается эта история. И даже 
не то, что деятели кино с тобой не здоро-
вались, а вообще…

— Да нет… Я знаю, что это была война 
местного значения. Я примкнула к обре-
ченным, и мы проиграли. Я перестала рас-
страиваться и удивляться. А больно мне или 
не больно?.. Поражение есть поражение. Во 
всяком случае, когда меня зовут защищать 
какое-нибудь здание, я не иду. Это безна-
дежно. Я слишком хорошо знаю эту кухню 
и точно знаю, что здания никто не защитит. 
Ни-кто! 

Печально это? Печально. Но мне много 
что печально. Но я продолжаю жить, нахожу 
какие-то радости. И теперь не активно вы-
ступаю против того, что мне не нравится, — у 
меня уже не те силы, не те нервы. 

Сбитый летчик — 
что ж плохого?

— Ну не так уж ты и пассивна, доста-
точно посмотреть на твою страницу в FB, 
где ты активно постишь свои прекрасные 
— без преувеличения — фотографии. Дав-
но освоила этот вид искусства?

— Занялась серьезно фотографией года 
два назад, когда первый раз посетила FB. Я 
лежала в гостинице в Геленджике, а поскольку 
сон мой не хорош, то читала прессу в компью-
тере. Но вся пресса была прочитана, и я, ткнув 
какую-то кнопочку, оказалась зарегистриро-
ванной в FB. И сам процесс, что я могу прямо 
с телефона загружать в соцсети фотографии, 
меня изумил. Как изумил Селифана сам про-
цесс складывания букв в слова.

— Сколько подписчиков у тебя в FB?
— Полторы тысячи. Я против большо-

го количества френдов, у меня, так сказать, 
скучно-лояльная лента. Я не хочу никаких 
раздражителей и плохих новостей. 

— Легко стать другом Догилевой? 
Может, для этого нужно какой-то тест 
пройти?

— Конечно, я захожу на страницу того, 
кто постучался ко мне, смотрю, что он постит. 
Много актеров желают дружить со мной, но 
дело в том, что я вижу на их странице только 
их фотки. Зачем они мне? Мне не интере-
сен их творческий путь. Должно быть что-то 
интересное, поэтому во френдах у меня 
фотографов много, операторов. Я люблю 
картинки.

— У тебя действительно потрясающий 
глаз, ты умеешь поймать кадр, увидеть 
ракурс такой, какой не видят другие. Не 
собираешься сделать выставку?

— Не хочу. Мне тут предложили: «Не 
приехать ли тебе, Таня, с выставкой в Ко-
пенгаген?» Значит, это надо всё упаковать, 
страховать, везти… А если здесь? Я не хочу в 
зале стоять и считать, сколько людей пришло 
на выставку. Для чего? У меня же нет никаких 
амбиций стать настоящим фотографом. Если 
мне ставят лайки-сердечки, мне приятно, я 
радуюсь.

Один раз, как молодая актриса, я провела 
творческий вечер, и после сказала себе, что 
никогда больше этого делать не буду. Потому 
что такого количества нервов…

— Послушай, у тебя публичная про-
фессия, а ты как новичок рассуждаешь 
про нервы, холодные руки…

— Ты не видела, как такие люди, как Вя-
чеслав Тихонов, Михаил Глузский, в обморок 
чуть ли не падали на своих юбилейных вече-
рах. В том-то и дело, что количество нервов, 
которые ты тратишь на это, необъяснимо и 
не стоит того.

— Все понятно, ты можешь работать 
коучем, потому что наконец полюбила 
себя, стала беречь себя. 

— Другие прочитают мои ответы и скажут: 
«Какой ужас, она — сбитый летчик». А я сегод-
ня режиссеру на пробах так и сказала: «Мне 
комфортно в состоянии сбитого летчика». — 
«Но это к вам не относится», — стала кричать 
она. Все считают, что это как-то оскорбительно 
— «сбитый летчик».

— Или кокетство?
— Нет. Человек летал, летал, побеж-

дал, а потом его сбили. Что здесь плохого? 
Или он приземлился и вышел из самоле-
та и пошел фотографировать, например, 
шмелей или чаек. В Юрмале я иду — засне-
женный берег, одни голодные чайки, я их и 
фотографирую.

— Хорош сбитый летчик, который сни-
мается, кочуя из сериала в сериал.

— В том-то и дело, что это я воспринимаю 
так — я не иду, если мне не интересно, а не 
по морально-нравственным соображениям. 
И если есть какая-то прелесть в пенсионном 
состоянии, когда не надо ждать — позовут, не 
позовут, то это и есть свобода. Это внутренняя 
свобода, когда тебе не нужно зависеть от 
профессии и от других людей. Сладится — 
хорошо, нет — тоже хорошо. Тогда я поеду 
фотографировать чаек.

Марина РАЙКИНА.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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МОЯ МОСКВА

ПРОБЛЕМА ПОЗИЦИЯ

В Москве стартовала кампания сбо-
ра гуманитарной помощи беженцам 
из Донецкой и Луганской народных 
республик — о ее начале было объ-
явлено в понедельник, 21 февраля, 
а принимать вещи и продукты стали 
уже 22 февраля, после признания 
Россией обоих государств. Опорной 
структурой для сбора стали ковор-
кинги для некоммерческих организа-
ций «Душевная Москва», работающие 
под эгидой Комитета обществен-
ных связей и молодежной политики 
правительства Москвы. Мы погово-
рили с первыми жертвователями-
москвичами. 

Начало кампании гуманитарной помо-
щи неспроста совпало с признанием ДНР 
и ЛНР Россией: оба шага, при всей разнице 
в масштабе, имеют в первую очередь гума-
нитарное измерение. Даже по сравнению 
с предыдущими, далекими от мира, восемью 
годами начало 2022 года на Донбассе ока-
залось драматичным — и люди оказались 
не просто в прифронтовой полосе, но непо-
средственно на линии фронта. Поэтому нача-
лась массовая эвакуация мирного населения 
республик в Россию; поэтому Россия пошла 
на весьма решительный шаг с официальным 
признанием этих двух государств. И поэтому 
же стартовал сбор гуманитарной помощи — 
в Москве на базе городских коворкингов для 
некоммерческих организаций. 

Коворкинг НКО в Северо-Западном 
округе находится на тихой улице Маршала 

Новикова в Щукине — среди квартала, исто-
рически населенного военными, инженерами 
и учеными. Рядом — Курчатовский институт 
и его роскошный сталинский городок, а еще 
— тот самый институт имени Гамалеи, где раз-
работали «Спутник V». Немудрено поэтому, 
что людей серьезных и сознательных здесь 
достаточно. И вот — уже в первый день сбора 
гуманитарной помощи люди идут. 

— Одни сразу приносят то, что надо, дру-
гие сначала берут листок, где всё написано, 
— поясняет дежурная у дверей. Кстати, по-
скольку режим повышенной готовности из-за 
ковида никто не отменял, дальше ее стойки 
без маски и QR-кода не пройдешь.

Сотрудники коворкинга загружены рабо-
той до предела: сбор гуманитарной помощи 
идет вместе с другими мероприятиями, а не 
вместо них. График насыщенный — семи-
нары для представителей НКО, обучающие 
программы разного рода. Правда, по ко-
видному времени чересчур многолюдных 
мероприятий нет. Но теперь к ним добавилась 
гуманитарная помощь — поэтому от людей 
буквально идет пар. 

Впрочем, работа такого рода скорее 
в радость. «Полностью поддерживаем и эту 
инициативу, и признание республик, — даже 
без дополнительных расспросов говорят 

сотрудники. — Безусловно, главное — люди, 
так было, так есть и так должно быть. И наша 
задача сейчас — сделать так, чтобы они 
не бедствовали ни в республиках, ни в Рос-
сии. Москвичи, как видно, это отлично по-
нимают и идут уже с первого дня». 

В центр заходит молодая девушка — 
берет листовку со списком нужных вещей, 
которые собирают для донбассовцев, и ухо-
дит за покупками. Принимаются детское пита-
ние, нескоропортящиеся продукты, одежда, 
средства личной гигиены, детские книги, 
раскраски, игрушки, бытовая техника и уд-
линители, постельные и душевые принад-
лежности и некоторые другие вещи — всё 
новое и в упаковке. 

Почему такие требования — всё просто: 
во-первых, речь о гигиене, а во-вторых — 
люди, оказавшиеся не по своей воле в зоне 
конфликта, не нищие, относиться к ним сле-
дует как к равным. Ну и, что немаловажно, 
для работы с вещами б/у волонтерские ор-
ганизации попросту не имеют достаточных 
ресурсов.

— Сейчас, конечно, очень многое долж-
но измениться и у нас, и в республиках, — 
рассуждает вернувшаяся через 15 минут 
с пакетом новых детских вещей 26-летняя 
Екатерина. — Я с болью все эти восемь лет 
наблюдала за ситуацией — хорошие знако-
мые живут в Донецке, как раз рядом с тем 
самым аэропортом, где шли бои в 2014-м. 
Сейчас у всех одно чувство — выжили, теперь 
нужно снова жить!

Следующий жертвователь — мужчина 
уже пенсионного возраста. Давать интервью 
категорически не хочет: «Ну я же не ради 
славы, я просто знаю, что такое оказаться без 
всего, — поэтому людям нужно помочь». Он, 
как говорят сотрудники коворкинга, листок 
не брал — сразу знал, что нужно нести. «Еще 
бы сигареты, наверное, людям пригодились, 
но вряд ли их возьмут», — улыбается мужчина 
и, не спеша, уходит. 

В объемистом пакете — набор нему-
дреных продуктов длительного хранения, 
которые в годину бедствий служат «валютой». 
Чай в пакетиках, макароны, «доширак», рис 
и гречка, кусковой сахар, тушенка, несколь-
ко шоколадок. Не разносолы — набор для 
выживания в условиях, когда может не быть 
нормальной кухни, а есть только горячая 
вода и кружка, и то — как повезет. Как го-
ворится, кто был — не забудет. Напрасно 
всех поголовно москвичей считают людьми 
изнеженными и оторванными от реально-
сти — многие помнят и знают. И уж точно 
— сочувствуют и сопереживают братьям, 
оказавшимся в беде.

Юрий СУХАНОВ.

День защитника Отечества — это 
всегда серьезный праздник, но в 
последние дни он приобретает еще 
большее значение, ведь наша страна 
и армия вновь оказались в ситуации 
необходимости защищать мирных 
граждан в Донецке и Луганске, укре-
плять свои границы и быть готовыми 
защищать их. Любая помощь в том 
непростом деле, которое сейчас 
делает наша Родина, важна — пусть 
даже это символическая акция. 
И возложение цветов молодежными 
организациями столицы к памятнику 
Александру Васильевичу Суворову 
23 февраля стало зримым выраже-
нием поддержки нашей армии.

На ступеньках Театра Российской армии 
играл марши военный оркестр. Там при-
ветствовали гостей, съезжавшихся на тор-
жественный вечер, посвященный Дню за-
щитника Отечества. Но казалось, что музыка 
звучит и для молодых ребят и девчонок, 
собравшихся напротив театра у памятника 
А.В.Суворову. С инициативой возложения 
цветов выступили крупные молодежные не-
коммерческие организации города Москвы 
и молодежное сообщество «STOЛица».

Ребят было около ста человек. Наверня-
ка их пришло бы и больше, но численность 
желающих ограничили из-за непростой эпи-
демиологической ситуации. Ею был обуслов-
лен и порядок возложения. Выстроившись 
в колонну по трое, они по очереди подходили 
к подножию монумента и, чуть преклонив 
колено, возлагали алые гвоздики, особенно 
ярко полыхающие на фоне темного гранита. 
Церемония шла без лишних слов, но оттого 
казалась еще более торжественной.

Речи были произнесены уже после ее 
окончания.

«23 февраля, в День защитника Отече-
ства, мы с особым уважением говорим о тех, 
кто защищал и защищает нашу Родину. Мы 
гордимся героическими страницами истории 
и великими подвигами наших воинов. Сегод-
ня молодежь Москвы вышла с инициативой 
возложить цветы к памятнику Александру 
Суворову — полководцу, который известен 

не только храбростью и выдержкой, но и сво-
ей заботой о солдатах и верностью Родине, 
что совершенно точно подчеркнул президент 
в ходе своего обращения. «Москва всегда 
помнит о тех, кто отдал жизни за мирное 

небо», — сказала председатель Комитета 
общественных связей и молодежной поли-
тики Москвы Екатерина Драгунова.

А ребята с удовольствием позиро-
вали перед памятником, делали селфи, 

обнимались. И было общее ощущение нуж-
ности этой церемонии.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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Александр Суворов — русский 
полководец, основоположник 
русской военной теории. Генерал-
фельдмаршал, генералиссимус, 
генерал-фельдмаршал Священ-

ной Римской империи, великий маршал войск 
пьемонтских, кавалер всех российских ор-
денов своего времени. Будучи полководцем, 
он не проиграл ни одного сражения, неодно-
кратно разбивал значительно превосходящие 
по численности силы противника. Всего им 
было пройдено более 60 сражений и боев.

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ.

МОСКВИЧИ ОТКЛИКНУЛИСЬ 
НА БОЛЬ ЖИТЕЛЕЙ ДОНБАССА

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 
2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, 
а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; 
тел./факс: +7(391) 256-22-26, сообщает о проведении 
открытых торгов в форме аукциона по продаже иму-
щества Открытого акционерного общества «Ордена 
Трудового Красного Знамени специализированный 
строительно-монтажный трест по электрификации Мо-
сковского железнодорожного узла имени В.Ю. Абдурах-
манова» в электронной форме на электронной торговой 
площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 11 
апреля 2022 г. в 10 часов 00 мин. (время московское). 
Предметом торгов является следующее имущество:

Лот № 1020 — Земельный участок, расположенный 
по адресу: МО, Серпуховский р-н, д. Терехунь, пл. 964 
кв. м., кад. № 50:32:0020121:1579. Начальная цена 
продажи лота № 1020 — 420 000,00 руб.

Победителем торгов признается участник, предло-
живший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от на-
чальной цены продажи лота должен быть пере-
числен в срок не позднее даты и времени окон-
чания приема заявок по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810000030003350 в Красноярском филиале 
АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» г. Красно-
ярск, к/сч № 30101810700000000853, БИК 040407853. 
Получатель ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» 
ИНН 7730544197, КПП 773101001.

Ознакомление с необходимой информацией, до-
кументами и характеристиками имущества осущест-
вляется с 28.02.2022 по 05.04.2022 (включительно), в 
рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время местное), по адре-
су: г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 28.02.2022 до 23 час. 
59 мин. 05.04.2022 по московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от на-
чальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и стоимо-
сти имущества предоставляется заинтересованным в 
приобретении имущества лицам на электронную почту 
при направлении запроса о предоставлении такой ин-
формации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следую-
щие сведения: фирменное наименование (наименова-
ние), сведения об организационно-правовой форме, о 
месте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредито-
рам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, а также све-
дения о заявителе, саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 

МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или за-
свидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для юридического лица), выписка из 
ЕГРИП или засвидетельствованная в нотариальном 
порядке копия такой выписки (для индивидуального 
предпринимателя), копии документов, удостоверяющих 
личность (для физического лица), надлежащим обра-
зом заверенный перевод на русский язык документов 
о государственной регистрации юридического лица 
или государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в соот-
ветствии с законодательством соответствующего го-
сударства (для иностранного лица); копии документов, 
подтверждающих полномочия лица на осуществление 
действий от имени заявителя, а также иные сведения 
в соответствии с положениями ФЗ «О несостоятель-
ности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 
23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения откры-
тых торгов в электронной форме, утвержденного ООО 
«ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие 
в торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения тор-
гов, который размещается на электронной площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, 
за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) 
дней со дня заключения договора купли-продажи иму-
щества оплатить стоимость приобретенного имущества 
(за вычетом внесенного задатка) путем перечисле-
ния денежных средств по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810400030003345 в Красноярском филиале 
АО АИКБ «Енисейский объединенный банк» г. Красно-
ярск, к/сч № 30101810700000000853, БИК 040407853. 
ОАО «Трест Мосэлектротягстрой» ИНН 7730544197, 
КПП 773101001.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, г. Мо-
сква, ул. Алексея Свиридова, д. 7, ИНН 7730544197, 
ОГРН 1067746778549; Конкурсное производство 
введено Решением Арбитражного суда города Мо-
сквы от 30.11.2018 по делу № А40-164343/17; Кон-
курсный управляющий Кацер Евгений Игоревич: 
ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 660041, 
г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: 
ОГРН 1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, 
г. Москва, Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий Федорова Мария Сергеевна (105118, г. Москва, а/я 25, 
ИНН 570201224810, СНИЛС 168-692-516 23) — член Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, Орловская 
область, г. Орел, ул. 3-я Курская, д.15, помещение 6, оф.14, ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071)), дей-
ствующий на основании Определения Арбитражного суда Московской области от 12.01.2021 г. (резолютивная 
часть) по делу № А41-88445/15, сообщает, что торги по продаже имущества ООО «54 ПК» (141865, Москов-
ская обл., г. Дмитров, РП Некрасовский, МКР Строителей, административное здание, ИНН 5007079834, 
ОГРН 1115007003484, признано банкротом решением Арбитражного суда Московской области от 
30.06.2016 г. (резолютивная часть) по делу № А41-88445/15), проводимые на условиях, опубликованных в га-
зете «Коммерсантъ» №6 от 15.01.2022 г. (сообщение №34010031983), признаны несостоявшимися по причине 
отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной по-
чты: torgi3@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) 
сообщает, что по результатам торгов по продаже 
имущества ООО «ТК»  (142804, Московская обл., 
г. Ступино, ул. Калинина, д. 14, ОГРН 1025005923161, 
ИНН 5045009796), признано банкротом Решением Ар-
битражного суда Московской области от 29.06.2017 г. 
по делу №А41-87040/2016, конкурсным управля-
ющим утвержден Панин Александр Владимирович 
(ИНН 644923704326, СНИЛС 143-211-094 04, адрес 
для корреспонденции: 119334, г. Москва, а/я 120) — 

член Ассоциации МСРО «Содействие» (ИНН 
5752030226, ОГРН 1025700780071, 302004, Орловская 
область, г. Орел, ул. 3-я Курская, д.15, помещение 
6, оф.14), проводимых на условиях, опубликованных 
в газете «КоммерсантЪ» №226 от 11.12.2021 г. (со-
общение №34010030863) и №21 от 05.02.2022 г. (со-
общение №34010032966), победителем признан ИП 
Бекмурзин Р.К. (ИНН 745503051742), предложивший 
цену — 6 512 000,32 руб. Победитель заинтересован-
ным лицом по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему не является. Конкурсный 
управляющий, Ассоциация МСРО «Содействие» в 
капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов конкурсный управляющий 
ФГУП «РСУ МВД РОССИИ» (109004, г. Москва ул. 
Станиславского, д. 4, стр. 2, ИНН 7709682878; ОГРН 
1067746691275) Денисов Роман Вячеславович 
(ИНН 500803836220, СНИЛС 120-385-42523, тел. 
89778088010, адрес: 143403, Московская область, 
г. Красногорск, а/я 326, член Ассоциации «Саморе-
гулируемая организация арбитражных управляющих 
Центрального федерального округа» (ИНН 7705431418, 
ОГРН 1027700542209, ГРН 2087799379259, адрес: 
109316 г. Москва, Остаповский проезд, д. 3, стр. 6, 
офис 201, регистрационный номер 002)), утвержденный 
Определением Арбитражного суда города Москвы от 
13.06.2019 г. по делу № А40-238628/16-175-370Б), 
сообщает о результатах торгов по продаже имущества 
ФГУП «РСУ МВД РОССИИ» посредством открытого аук-
циона с закрытой формой представления предложений 
по цене, входящего в состав лота № 22, в электрон-
ной форме на электронной торговой площадке ЗАО 
«Сбербанк-АСТ» (http://utp.sberbank-ast.ru/Bankruptcy), 
код торгов SBR013-2112310001-0, назначенных в со-
ответствии с публикацией в газете «Коммерсантъ» 

№231(7193) от 18.12.2021 г., стр. 168, газета «Москов-
ский Комсомолец» от 17.12.2021 г., ЕФРСБ 12.12.2021 г. 
№ 7644552.

По лоту № 22 победителем торгов признан участ-
ник торгов Смирнов Алексей Васильевич (Чебоксары, 
ул. Герцена, д. 6, корп. 1, кв. 24, ИНН 210802372862), 
который представил в установленный срок заявку на 
участие в торгах и сделал предложение о цене иму-
щества должника в размере 33 789 889.00 рублей, 
которая не ниже начальной цены продажи имущества 
должника, установленной для открытого аукциона с 
закрытой формой представления предложений по 
цене, и выше предложений о цене имущества, пред-
ложенных другими участниками торгов. Победитель не 
имеет заинтересованности по отношению к должнику, 
конкурсному управляющему, кредиторам.

Судебное заседание по рассмотрению отчета кон-
курсного управляющего об итогах проведения про-
цедуры конкурсного производства в отношении долж-
ника назначено на 08.08.2022 года на 10 час.25 мин. в 
зале 3037, 3-й этаж в помещении Арбитражного суда 
г. Москвы по адресу ул. Б. Тульская, д. 17.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Решением Арбитражного суда г.Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области по делу №А56-80772/2015 
от 15.02.2017 г. ООО «Северо-Западная Техническая 
Компания» (ОГРН1127847256822, ИНН7841464074, 
адрес: 199106, г.Санкт-Петербург, пр-т Средний В.О., 
дом 76/18, лит.А, пом.1Н) признано несостоятельным 
(банкротом), конкурсным управляющим утверждена 
Карих Людмила Анатольевна (адрес: 432017, г. Улья-
новск, а/я 4601, ИНН 732701670647, СНИЛС 05854889624, 
рег.№2149), член Крымского Союза ПАУ «ЭКСПЕРТ» (ИНН 
9102024960, ОГРН1149102040185, 298600, респ.Крым, 
г. Ялта, ул.Садовая, д.4). Организатор торгов ООО «САЦ» 
(ИНН7724590607, ОГРН5067746760747, адрес: 140000, 
Московская обл., г.Люберцы, Октябрьский пр-т, д. 259, 
литер Д, оф108; эл. почта: sac@list.ru; тел. 89154442205), 
действующий на основании договора оказания услуг 

от 11.08.2020 г., сообщает о результатах проведения 
третьих торгов посредством публичного предложения по 
продаже имущества ООО «СЗТК» находящегося в залоге 
АКБ «Пересвет» ПАО. В соответствии с протоколами о 
результатах проведения торгов №6555-6558 победителем 
по лотам №1,3,4 и 8 признан Соснин Максим Андре-
евич (ИНН 434559611823, 610044, Кировская область, 
г. Киров, ул. Лебяжская, д. 19, кв. 41), предложивший 
максимальную стоимость: За лот №1 — 895 000,00 руб. 
За лот №3 — 720 000,00 руб. За лот №4 — 895 000,00 
руб. За лот №8 — 445 000,00 руб. Заинтересованность 
победителя торгов по отношению к должнику, кредиторам, 
арбитражному управляющему отсутствует. Арбитражный 
управляющий, саморегулируемая организация арби-
тражных управляющих в капитале победителя торгов 
не участвуют. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАДИ ПАМЯТИ ГЕРОЕВ, 
РАДИ ВЕРНОСТИ РОССИИ
Московская молодежь возложила цветы 
к памятнику А.В.Суворову 

В коворкингах НКО 
организованы пункты 
приема вещей

В связи с ситуацией на Украине в 
российских аэропортах отменены 
рейсы в южном направлении. Не ле-
тают самолеты в Сочи, Геленджик, 
Ставрополь, Анапу, Краснодар, Бел-
город, Симферополь, Волгоград. 
Невозможно вылететь в Россию из 
Хургады, Стамбула. Запланировав-
шие поездки на четверг и ближайшие 
дни россияне обращаются к авиапе-
ревозчикам за разъяснением ситуа-
ции. Те обещают вернуть деньги за 
купленные билеты, но как — не пояс-
няют.

Пока известно, что Росавиация приоста-
новила полеты в южные регионы до 2 марта. 
Пассажирам отмененных рейсов предложено 
обращаться за вынужденной компенсацией 
в авиакомпании.

На странице «Победы» в соцсети ВКон-
такте люди забросали авиаперевозчика во-
просами. Ситуации разные — кто-то еще на-
деется, что сможет вылететь через пару дней 
в Сочи. Другие уже сейчас не могут пройти 
онлайн-регистрацию. Одной пассажирке, ко-
торая приобрела билеты по загранпаспорту 
на себя и ребенка, при регистрации система 
предложила внести данные из российского 
паспорта и свидетельства о рождении. После 
чего за внесение изменений потребовала до-
плату в 6 тысяч рублей. «На каком основании 

я должна вносить изменения, еще и допла-
чивать?» — возмущается женщина.

У многих билеты куплены невозвратные. 
Что с ними делать? Сдавать или можно об-
менять — интересуются люди.

Представители авиакомпании отвечают 
на все вопросы стандартно: «Пожалуйста, 
оставайтесь на связи, мы обязательно опо-
вестим всех клиентов в случае изменений». 
Обещают, что деньги, уплаченные за авиа-
билеты, возвратят автоматически. Когда и 
каким образом — непонятно. Официальный 
представитель «Победы» заявил СМИ, что 
по рейсам, которые не состоятся в четверг, 
возвраты денег уже оформлены. Однако 
сообщения пассажиров говорят об обрат-
ном. «Пересмотрите правила и сделайте 
все как у людей. Прошу вернуть деньги за 
сегодняшний рейс и обратный билет 1 мар-
та. Звонила на линию два раза, оператор 
ответила, но после заданного мной вопро-
са связь прервалась», — жалуется одна из 
пассажирок.

Тем, кто столкнулся с требованием до-
платы в связи с необходимостью изменить 
паспортные данные для регистрации, со-
ветуют пройти ее в аэропорту — «там будет 
бесплатно». Но люди не понимают, почему 
должны ехать в аэропорт.

Авиакомпания «Аэрофлот» предложи-
ла пассажирам отмененных рейсов полный 

возврат денег либо перебронирование на 
другие направления или даты. Так же обе-
щают поступить в Utair.  

Сколько все это продлится? В авиаком-
паниях стараются успокоить пассажиров тем, 
что отмены рейсов касаются пока только 
расписания на 24 февраля. «А что изменится 
25-го?» — спрашивают люди, которые не по-
нимают, почему авиаперевозчики «скрывают 
информацию», а прямо не предложат самим 
добираться до нужных мест

Между тем в южных городах, откуда 
перестали летать самолеты, возник ажио-
тажный спрос на железнодорожные билеты. 
В частности, в Краснодаре в четверг днем 
уже были раскуплены все билеты на Москву 
на ближайшие дни. На вокзале толпятся пас-
сажиры, приехавшие из аэропорта. У касс 
образовались огромные очереди. Люди нерв-
ничают. Больше всего переживают те, кто 
спешит попасть к стыковочным рейсам. 

«Да это настоящий коллапс. Железно-
дорожных билетов нет! На автобусы нет!» 
— возмущаются люди в комментариях в 
соцсетях. 

В мэрии Краснодара людей успо-
каивают сообщениями о том, что вокзалы 
«Краснодар-1» и «Краснодар-2» работают 
по расписанию, а «РЖД» организовывает 
дополнительные поезда из южных городов и 
к уже сформированным составам прицепляет 
дополнительные вагоны.

В крае, по данным кубанских властей, 
сейчас находятся около 100 тысяч туристов. 
Местных отельеров попросили не повышать 
цены.

Лина ПАНЧЕНКО.

Дамы и господа! Я обра-
щаюсь к Вам, руководи-
телям США, ЕС, НАТО, 
Англии и других стран.

Первое: Спешу обра-
довать вас и сообщаю, что 
миллионы ветеранов боевых 
действий, ветеранов Воору-
женных сил и других важных 
структур РФ поддерживают 
все решения своего Прези-
дента и Верховного главноко-
мандующего! Мы говорим ему 
спасибо за принятые решения 
по ДНР и ЛНР! Эта спецопе-
рация на территории Украины 
еще и самозащита России!

Второе: Все случивше-
еся с Украиной — это плод 
вашей деятельности, направленной против 
моей страны!

Во главе этой заварухи стоят США. Вы 
продолжаете, как всегда, думать, что в мире 
многие дурнее Вас. В этом смысле Вам повезло 
только с теми странами, что присутствуют в 
Североатлантическом блоке НАТО.

Не надо искать дурнее себя. И жизнь будет 
лучше, краше и светлее.

То, что я слышу ежедневно по нескольку раз 
по телевидению, из Интернета и пишущих СМИ, 
из уст Й.Столтенберга (генерального секре-

таря НАТО), Б.Джонсона 
(премьер-министра Бри-
тании), Ж.Борелля (вер-
ховного комиссара ЕС 
по иностранным делам и 
безопасности), ряда ми-
нистров иностранных дел 
и обороны стран НАТО и 
других высокопоставлен-
ных персон, — ну, знаете, 
господа, это похоже на ве-
сеннее обострение! Как у 
Вас выдерживают мозги 
эту болтовню, ложь, хам-
ство и оскорбления? 

Для Вас главное — это 
дипломатические шаги по 
урегулированию украин-
ского кризиса (созданного 

вами), а для нас главное — немедленное пре-
кращение гибели людей!

Третье: В связи с создавшейся напряжен-
ной обстановкой хочу сказать Вам — ну что, 
господа, допрыгались?.. Теперь выход один 
— срочно включать свои мозги, свою голову и 
постараться успокоиться, стать смиреннее, и 
Бог все увидит. Он Вас помилует.

Необходимо реально и твердо понимать, 
что Россия — сильная, самостоятельная, ми-
ролюбивая и уважающая другие народы стра-
на. Но в обиду себя она никогда и никому не 

давала и не даст! Это точно. С Россией лучше 
дружить!

И еще одно замечание. Когда мне говорят 
о мирном характере НАТО, я отвечаю — это 
ложь. Знаю по собственному опыту в Афгани-
стане, я не раз встречался с представителями 
этого блока, и они пытались меня уколоть тем, 
что я тоже был в этой стране. Но между нами, 
господа, есть большая разница: 

Я выводил достойно, с развернутыми бое-
выми знаменами войска и тем самым закончил 
войну в Афганистане, а Вы — вводили туда 
свои войска и таким образом начали почти 
20-летнюю войну в этой стране, а затем с по-
зором из нее бежали! Так у Вас было и в других 
странах.

Вспомните, как говорила М.Тэтчер: «… 
если плюнуть в Россию, то она утрется. А если 
плюнет Россия, то захлебнется полмира…». 
Это ваш классик!

Четвертое: Отдельно обращаюсь к Зелен-
скому В.А. (язык не поворачивается назвать его 
господином): Вам просто необходимо срочно 
уйти в отставку. Вы лично виновны в гибели 
тысяч граждан своей страны и в том, что она, 
страна, находится в катастрофическом, удру-
чающе тяжелом, печальном состоянии. Вы — 
враг своему народу. Да и не только своему.

Господа, давайте жить дружно!
С уважением, 

Герой Советского Союза Б.В.ГРОМОВ.
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Поездам из южных регионов добавят вагоны Глава Всероссийской общественной организации ветеранов обратился к Западу
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Снегоочиститель», 
получающий зарплату. 4. Идейные шатания 
в рядах партийцев. 10. Дуб, подпирающий 
небосвод. 11. Куст, облюбованный белоч-
ками. 13. Болото на пашне после ливней. 
14. Тяжелый рюкзак, что взвалил на спину 
турист. 15. Темпераментная дама из Ми-
лана. 16. Грызун, называемый болотным 
бобром. 18. Родные пенаты желторотых 
птенцов. 20. Ученый, собирающий гербарий. 
22. Разведчик, пробравшийся в тыл врага. 
23. Свиная вырезка, запеченная особым 
образом. 24. Грубое своевластие предста-
вителей закона. 27. Микс из несочетающих-
ся продуктов. 30. Римский водовод в виде 
моста. 32. Вес товара с приплюсованной 
тарой. 34. Моряк, передающий шифровки. 
35. Отдельное пространство внутри здания. 
36. Клубничная «сгущенка» в блинах. 38. 
Спортивная рубашка на трех пуговицах. 39. 
«Стружкосниматель» в арсенале столяра. 
40. Писатель, цитируемый учениками в со-
чинениях. 41. Обрядовый хлеб для встречи 
молодых. 42. Клятва верно служить своему 
Отечеству.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Письменный тест для зна-
токов орфографии. 2. Зоркая кошка из лесных 
обитателей. 3. Легкая насмешка, скрытая в 
комплименте. 5. Театральная премьера при 
переполненном зале. 6. «Выпечка», паразити-
рующая в речи. 7. Плетущий словесную «пау-
тину» политикан. 8. Эксперт, размышляющий 
над причинами кризиса. 9. Участник похода 
на Северный полюс. 10. Двадцатилетняя 
кабала хозяина новой квартиры. 12. Одна 
тара, куда не надо складывать все яйца. 17. 
Слабый «защитник» часто болеющего малы-
ша. 19. Русская девица в любовницах у хана. 
20. Тонкая веревка для перевязки свертка. 
21. Место прошивки книжных листов. 25. 
Художник в штате фотоателье. 26. Декора-
тивная итальянская борзая. 27. «Косолапая» 
диверсантка в огороде. 28. Нектар в бокале 
нестареющей Геры. 29. Одноклассник, боль-
но дернувший за косу Машу. 31. Цветной шов 
на джинсах. 33. Погашение долга за аренду 
квартиры. 34. Книга для регистрации дел и 
документов. 37. Белая панировка для рыбных 
стейков. 38. «Подиум», по которому дефили-
руют длинноногие подруги яхтсменов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грубиян. 4. Скепсис. 10. Уклейка. 11. Наемник. 13. Рыба. 14. 
Зубр. 15. Кронштейн. 16. Нажива. 18. Охрана. 20. Зачетка. 22. Дежурный. 23. Трилогия. 
24. Шинковка. 27. Кутерьма. 30. Стеллаж. 32. Опилки. 34. Засада. 35. Заражение. 36. 
Ушиб. 38. Шест. 39. Делегат. 40. Инфаркт. 41. Кочерга. 42. Надфиль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гидрант. 2. Бука. 3. Ячейка. 5. Кимоно. 6. Приз. 7. Сборная. 8. 
Казначей. 9. Институт. 10. Убежище. 12. Кусачки. 17. Выпускник. 19. Холодрыга. 20. 
Занавес. 21. Ажиотаж. 25. Индивид. 26. Алебастр. 27. Коллегия. 28. Марафет. 29. По-
ручик. 31. Пастырь. 33. Изверг. 34. Зевака. 37. Безе. 38. Шкаф.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

❑ календарики,
открытки б/у
куплю.
8-905-517-59-27

куплю
 платы, КМ, 155, 

микросхемы, транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ установка дверей. 

+7-905-701-85-24

предлагаю

❑ отдых! 

т.: 8-903-150-46-00

❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50

✔ С кем идти на охоту: этика охотничьего 
товарищества.
✔ Итоги зимнего сезона охоты на зайцев 
и лисиц.
✔ Секреты добычи куницы по глубокому 
снегу.
✔ Загадка московских уток-мандаринок.
✔ Лайка — зеркало русской охоты.
✔  Рассказы охотников.
✔ Вести с водоемов.
✔ Проклятие эксперта. 

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ 

ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» 

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 февраля с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, с. 1, 
на автостоянке
26 февраля с 8.30 до 18.30
р-н Орехово-Борисово Южное, 
Каширское ш., д. 118
м. «Багратионовская», 
Большая Филевская, д. 21, к. 1, у м-на «Магнит»
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
27 февраля с 8.30 до 18.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Орехово», Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
28 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Народное Ополчение», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
р-н Котловка, Нагорный бульвар, д. 8–10
р-н Москворечье-Сабурово, Каширское ш., д. 52, 
у КЦ «Москворечье», на автостоянке справа
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
1 марта с 8.30 до 18.30
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80, 
возле городской стоматологии
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7, 
у к/т «Ангара», с левой стороны на автостоянке
2 марта с 8.30 до 18.30
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «ВДНХ», ул. Космонавтов, д. 2А, у кафе «Петтина»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у супермаркета «Супер Лента»
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21, у 
супермаркета «Перекресток», на автостоянке
3 марта с 8.30 до 18.30
м. «Автозаводская», ул. Ленинская Слобода, д. 5, 
на автостоянке

р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53А, 
к/т «Тбилиси»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, 
у м-на «Авоська»
4 марта с 8.30 до 18.30
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на автостоянке у метро
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18Г, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
с 1 марта по будням с 10.00 до 17.30 
м. «Чистые пруды», у выхода из метро к Чистопруд-
ному бульвару, около трамвайной остановки
м. «Преображенская», выход на ул. Б.Черкизовская, 
на пересечении улиц 
2-й Пугачевской и ул. Б. Черкизовская, д. 16/2
м. «Народное Ополчение», выход №4 
на ул. Маршала Жукова, на пересечении 
улиц Демьяна Бедного и ул. Маршала Жукова, д. 19
м. «Тушинская», 
выход №4 из метро, Волоколамское ш., д. 90

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
4 марта с 11.00 до 15.00
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, в фойе ДК «Чайка»
5 марта с 11.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174, 
в фойе ДК им. Г.Конина
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект д. 27, 
в фойе ДК им. Лепсе
КЛИМОВСК, Октябрьская площадь
СТУПИНО, пр-т Победы, д. 18/43, 
на площади перед Дворцом культуры 
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова
6 марта с 11.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, 
в фойе РДК «Созвездие»
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185, 
перед ДК им. Ю.Гагарина
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, 
в фойе ДК «Исток»
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, 
на площадке перед Центральным дворцом культуры
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»

По 31 марта открыта ДОСРОЧНАЯ подписка в любом почтовом 
отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных подписных пунктах «МК» 

на газету «Московский комсомолец» на 2-е полугодие 2022 года с доставкой на дом.
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Подробности по тел. 8(495)665-40-80

                   наименование издания в пунктах «МК» на почте 
«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1300,00 руб. ПН277 1485,66 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1100,00 руб. ПН277 1260,60 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

ПРЕСС-ЦЕНТР НЕ ПРОПУСТИ!
Во вторник, 1 марта, в 15.00 в редакции 
газеты «Московский комсомолец» прой-
дет пресс-конференция, посвященная 
годовщине Февральской революции 
1917 года. 

2 марта 1917 года протесты привели 
к отречению Николая II. В чем были при-
чина и цель этих событий? Как произошел 
переход от монархии к республике? Почему 
план перехода к демократии провалился? 
Был ли связан Ленин с немецким прави-
тельством? Как большевикам удалось за-
хватить власть?

На эти и другие вопросы ответят гости 
«МК»: философ, социолог Игорь Чубайс, 
писатель и публицист Андрей Красильни-
ков, юрист Олег Филатчев, муниципальный 
депутат Владимир Залищак.

Заявки на аккредитацию принима-
ются по почте sos@mk.ru.Ф
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ГОДОВЩИНА ФЕВРАЛЯ: 
КАК ЛЕНИН РАЗРУШИЛ ПЛАН 
ДЕМОКРАТИЗАЦИИ СТРАНЫ

В Сочи завершается XV Зимний меж-
дународный фестиваль искусств 
Юрия Башмета. В час Х — в 6 утра 24 
февраля — в южной столице начались 
проблемы с воздушным сообщением, 
к 8 часам его и вовсе приостановили, 
что нарушило планы многих участни-
ков культурного события и поставило 
под вопрос участие в нем иностран-
ных музыкантов. Это не говоря уже 
об общем состоянии волнения и па-
ники. «На данный момент фестиваль 
проходит в штатном режиме», — по-
спешили успокоить организаторы. 
Как откликнется военная спецопера-
ция России с Украиной на культурных 
событиях, запланированных гораздо 
раньше возникновения острой поли-
тической ситуации, и что сейчас там 
происходит, разбирался корреспон-
дент «МК». 

Еще сутки назад ничто не предвещало 
беды. В Сочи все внимание было приковано 
к сербскому режиссеру и музыканту Эмиру 
Кустурице, который дал зажигательный кон-
церт в Зимнем театре. За пару дней до того 
министр обороны Сергей Шойгу предложил 
ему возглавить Театр Российской армии, и 
тот согласился. Со сцены театра Кустурица 
объявил, что это его последние гастроли, а 
после концерта рассказал «МК», что начнет 
репетировать в московском театре до конца 
года. На следующий день он собирался улететь 
вместе со своим оркестром «The No Smoking» 
в другой город, чтобы продолжить последний 
тур, завершающийся 20 мая концертом в Мо-
скве. Вылет режиссера оказался под угрозой, 
но все-таки состоялся. 

В 6 утра был задержан рейс из Сочи в Пе-
тербург — самолет выпустили в небо только в 
7.30, а через полчаса аэропорт был закрыт, и 

появилось сообщение о том, что он не будет 
работать до 2 марта. Однако спустя некоторое 
время пришла новая информация — воздушное 

сообщение все-таки будет возобновлено, к 
вечеру самолеты и правда начали летать, но 
часть рейсов отменили или перенесли. Застрял 
в Сочи и фотограф Сергей Головач, участник 
фотовыставки в Зимнем театре и лауреат кон-
курса «Аргус». Сергей стал победителем в двух 
номинациях «Знак. Изображение. Простран-
ство» и «Звук. Ритм. Музыка. Время». 

— Встаю с утра, а у меня миллион сообще-
ний, трубка разрывается! Все волнуются… 
Друзья посоветовали даже ехать автостопом 
в Москву. Так себе идея… — говорит извест-
ный фотограф, нервно проверяя сообщения 
от авиакомпании. Жюри конкурса «Аргус», в 
состав которого входят художники Валерий и 
Наталия Черкашины и искусствовед, главный 
научный сотрудник ГМИИ им. Пушкина Викто-
рия Маркова, тоже оказалось в подвешенном 
состоянии. Членам жюри предстоит осуще-
ствить несколько выставок за границей, однако 
теперь эти события, как и все международные 
проекты России, под вопросом. 

Пока фестиваль Башмета продолжается. 
Ближайшие два события — отечественные: 
постановки «Борис и Глеб» и «Ибсен» должны 
пройти как планировалось. Все артисты, 
задействованные в этих спектаклях, уже в 
Сочи. 26 февраля в программе выступле-
ние итальянского ансамбля «IL GIARDINO 
ARMONICO», а 27-го — большой гала-концерт, 
на котором должны выступить солисты из 
Венгрии, Германии, Франции, Италии и 
Финляндии. Пока неясно, прилетят ли они 
в Россию. На данный момент итальянский 
ансамбль планирует вылет, билеты у му-
зыкантов на руках. Но ситуация может по-
меняться в любую секунду. 

Мария МОСКВИЧЕВА, Сочи.

Разговор пошел о том, как жить и работать 
театру в изменившихся обстоятельствах, вы-
живать в новой реальности, в которой мы ока-
зались утром 24 февраля. Юрий Грымов уверен 
в том, что театр никогда не приспосабливается 
к обстоятельствам, всегда на передовой. 

— Он работал во время Великой Отече-
ственной войны и блокады. Зритель идет за 
ним, если это яркий коллектив, а война фоном 
не бывает. Театр гораздо быстрее реагирует на 
происходящее, реактивнее, чем кино, работа 
над которым продолжается и год, и два.

Как сам Юрий Грымов отреагировал на 
спецоперацию? Он честно признался: «Я ис-
пугался. Мы все напуганы. В афише нашего теа-
тра три спектакля о войне — «Война и мир» по 

роману Толстого, «Человек с глазами Моцарта», 
«Затерянный мир». Они поставлены четыре, три 
и два года назад. Война меняет весь миропо-
рядок, от нее не выигрывает никто. Это большая 
трагедия для всех, свидетельствующая о том, 
что мы что-то недоделали. Я всегда считал, 
что дипломатия должна работать на опере-
жение, и мне обидно слышать категоричные 
речи от людей, которые должны проявлять 
гибкость. На протяжении восьми лет я следил 
за тем, что происходит на Донбассе, и месяц 
назад мы договорились о том, что покажем 
там «Войну и мир». 

Мы хотели совершить тур со спекта-
клем «Человек глазами Моцарта» от Москвы 
до Берлина, сыграть его в городах, которые 

освобождала Советская армия. Он рассказы-
вает о первых днях войны, когда люди еще не 
знали, что такое похоронка, а к ним в деревню 
пришел враг со своей культурой, появились 
предатели. Когда мы говорим о защите се-
мьи, родины, мы говорим и о защите культуры. 
Театр дает людям возможность задуматься 
о себе». 

Пора понять, что недопустимо превращать 
фильмы о войне в приключение, компьютерный 
полет на самолете. Не может быть летящий 
снаряд прикольным. Он убивает людей. Совет-
ское кино о войне снимали люди, прошедшие 
войну, понимавшие, что это горе. 

Войны, то есть конфликты, которые то 
и дело вспыхивают в столичных труппах, в 

театре Юрий Грымов тоже не приветствует. 
А театр «Модерн» — это не его худрук, а акте-
ры. Он рассказал, как накануне читал лекцию 
театральным актерам, и один из них спросил: 
«Вы диктатор?» Ответ был такой: «Если буду 
диктатором, то вы не сможете работать». Те-
атр — отражение жизни, и там тоже должны 
быть толстые женщины, не только актрисы 
модельной внешности, молодежь и старшее 
поколение. Нужны разные люди. «Высокий 
порог здравого смысла» худрука позволяет 
жить без конфликтов. Разговор зашел и о том, 
что раньше во главе театра ставили молодых 
режиссеров, от 38 до 44 лет, таких, как Волчек 
и Захаров. А теперь — 60 плюс: Рыжаков, Га-
заров, Марчелли. 

Почему Гармаш, Сухоруков и Домогаров 
уходят из театров? Вместе с ними выбывают 
из репертуара по 5–8 спектаклей. Грымов счи-
тает, что всегда надо находить общий язык: 
«Я за диалог. Для актера уход из театра бо-
лезненное дело. Таким же он должен быть и 
для руководства театра. Важно ставить себя 
на место другого человека, попытаться его 
понять. Актеры и есть театр, а я должен быть 
для них надежной спиной. Вся ответствен-
ность за конфликты лежит на худруке. Если 
они возникают, значит, я как руководитель не 
создал должного уровня. Если вижу на ковре в 
театральном фойе нитку, всегда ее поднимаю. 
Заметил, что не каждый из сотрудников это де-
лает, что свидетельствует о разном отношении 
к общему делу. Должна быть ответственность 
перед зрителем». 

Татьяна КИСЕЛЕВА.

«Мы все напуганы»
Художественного руководителя московского театра 
«Модерн» Юрия Грымова пригласили в редакцию «МК» 
для участия в прямом эфире с театральным обозрева-
телем Мариной Райкиной, чтобы поговорить о неспо-
койной ситуации, сложившейся в московских театрах. 
Однако события, произошедшие в Украине, изменили 
повестку дня. 

В СОЧИ 
АУКНУЛАСЬ 
СПЕЦОПЕРАЦИЯ

Международные 
культурные события 
оказались под вопросом

ЮРИЙ ГРЫМОВ 
МЕЖДУ ВОЙНОЙ И МИРОМ

Зимний  театр в Сочи.

Эмир 
Кустурица.
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 25.02.2022
1 USD — 86,9288; 
1 EURO – 97,7688.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

25 ФЕВРАЛЯ
Евгений Герасимов (1951) — актер театра 
и кино, кинорежиссер, народный артист РФ, 
депутат Мосгордумы
Василий Кикнадзе (1962) — журналист 
и медиаменеджер, телеведущий, спортив-
ный комментатор
Всеволод Санаев (1912–1996) — актер теа-
тра и кино, народный артист СССР
Егор Строев (1937) — политик и государ-
ственный деятель
Владимир Устинов (1953) — полпред Пре-
зидента РФ в Южном федеральном округе

26 ФЕВРАЛЯ
Игорь Бугаев (1933–2021) — журналист, 
общественный деятель
Виктор Гюго (1802–1885) — французский 
писатель
Марина Парусникова (1961) — журналист, 
известный продюсер
Александр Проханов (1938) — писатель, 
сценарист, публицист, журналист, обществен-
ный деятель
Гедиминас Таранда (1961) — артист балета, 
антрепренер и актер, заслуженный деятель 
искусств РФ

27 ФЕВРАЛЯ
Татьяна Догилева (1957) — актриса театра 
и кино, кинорежиссер, народная артистка РФ 

(«Блондинка за углом», «Забытая мелодия 
для флейты»)
Авангард Леонтьев (1947) — актер театра 
и кино, народный артист РФ
Сергей Семак (1976) — футболист, главный 
тренер клуба «Зенит»
Элизабет Тейлор (1932–2011) — актриса, 
трижды обладательница премии «Оскар»
Евгений Урбанский (1932–1965) — актер 
театра и кино, заслуженный артист РСФСР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -6...-4°, 
днем в Москве 2…4°. Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков. Местами го-
лоледица. Ветер южный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 7.30, заход Солнца — 17.55, 
долгота дня — 10.24.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

25 ФЕВРАЛЯ
День рождения револьвера
1807 г. — Император Александр I учредил 
Знак отличия военного ордена Св.Георгия для 
награждения унтер-офицеров, солдат и ма-
тросов за подвиг, совершенный «на поле сра-
жения, при обороне крепостей и на водах»
1837 г. — американский кузнец, электрик-
самоучка и изобретатель Томас Дэвенпорт 
получил патент на электродвигатель посто-
янного тока 
1977 г. — произошел пожар в московской гости-
нице «Россия», в результате которого погибли 42 
человека, еще 52 человека получили травмы

1987 г. — восстановлено членство Бориса 
Пастернака в Союзе писателей СССР
1992 г. — было образовано Российское кос-
мическое агентство

26 ФЕВРАЛЯ
Всемирный день неторопливости
День стекломойщиков
1712 г. — в Российской империи указом Петра 
I основан Тульский оружейный завод

1917 г. — начались беспорядки в Петрогра-
де. Государственная дума распущена. С 12 
часов дня начинаются новые митинги, кото-
рые рассеиваются с применением оружия. 
В городе появляются баррикады. Начинается 
всеобщая стачка и переход войск на сторону 
революционеров
1952 г. — Уинстон Черчилль объявил о созда-
нии Великобританией собственной атомной 
бомбы

1992 г. — в ходе Карабахского конфликта 
произошла Ходжалинская резня

27 ФЕВРАЛЯ
Меж дународный день полярного 
медведя
Всемирный день неправительственных 
организаций
День Сил специальных операций 
в России

1882 г. — в России впервые разрешено част-
ным лицам пользоваться телефонами
1932 г. — английский физик Джеймс Чедвик 
открывает нейтрон
1937 г. — в ходе Большого террора аресто-
ваны 4-й нарком почт и телеграфов СССР 
Алексей Рыков и член Политбюро ЦК ВКП(б) 
Николай Бухарин
1997 г. — объявлено об успешном клониро-
вании овечки Долли
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ПЕНСИОНЕРЫ И ЛЮДИ СТАРШЕГО ВОЗРАСТА РЕШАЮТ 
ОЧЕНЬ ВАЖНЫЙ ДЛЯ СЕБЯ ВОПРОС: где и как выгодно 
разместить свои сбережения, чтобы быть уверенными в их 
сохранности и при этом получать от них стабильный доход?
За 5 лет работы «Столичная Сберегательная Компания» 
уже знакома многим москвичам и жителям Подмосковья и 
зарекомендовала себя надежным финансовым партнером.

ЗА СЧЕТ ЧЕГО ВЫ ОБЕСПЕЧИВАЕТЕ 
ТАКИЕ ВЫСОКИЕ ПРОЦЕНТЫ?
Проценты обеспечиваются за счет выдачи займов физическим 
и юридическим лицам. Займы выдаются только под залог жилой 
и высоколиквидной недвижимости, максимальный размер зай-
ма до 60% от рыночной стоимости. Кооператив (займодатель/
кредитор) застрахован от невозврата по договорам займов 
за счет стоимости имущества находящегося у него в залоге.

КАК ГОСУДАРСТВО КОНТРОЛИРУЕТ 
ВАШУ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ? СБЕРЕЖЕНИЯ?
Во время нестабильной экономической ситуации многие из вас задаются 
вопросом: как сохранить сбережения? Наш Кооператив предлагает вам 
не только сохранить, но и приумножить ваши накопления, разместив их у 
нас под 18% годовых. Доверив нам свои сбережения, вы можете получать 
ежемесячный стабильный доход, а также быть уверены в их сохранности, 
поскольку Кооператив застраховал риск ответственности за неисполне-
ние своих обязательств в НКО МОВС (лицензия ЦБ РФ — ВС № 4349). 
Мы работаем под строгим контролем со стороны Центрального Банка, 
осуществляем свою деятельность на основании Федерального закона 
от 18.07.2009 года № 190 — ФЗ «О кредитной кооперации». Наш Коопе-
ратив состоит в Государственном реестре кредитных потребительских 
кооперативов (информацию можно найти на официальном сайте ЦБ РФ) 
и в реестре Ассоциации «Саморегулируемая организация кредитных 
потребительских кооперативов «Кооперативные Финансы» под № 710.

КАК РАЗМЕСТИТЬ СБЕРЕЖЕНИЯ, 
ЧТОБЫ ПОЛУЧАТЬ ДОХОД?
Для этого вам необходимо посетить наш 
уютный офис, расположенный в центре Мо-
сквы, стать нашим пайщиком, внести еди-
новременный взнос в размере 300 рублей и 
оформить договор передачи личных сбере-
жений. Максимальный размер процентов за 
использование Кооперативом привлеченных 
денежных средств складывается из значения 
не более двух ключевых ставок, которое уста-
новлено Банком России на дату заключения 
договора передачи личных сбережений.
Грамотные специалисты всегда с радостью 
подберут оптимальный для вас вид сбереже-
ния и ответят на все интересующие вопросы. 

* Кредитный Потребительский Кооператив «Столичная Сберегательная Компания» действует на основании закона от 18.07.2009 № 190-Ф3 «О кредитной кооперации». ОГРН 1167746637409, ИНН 9718016719. Свидетельство Ассоциации «Саморегулируемая организация «Коопера-
тивные Финансы» под № 710. Денежные средства принимаются на основании договора передачи личных сбережений от 10 000 руб. до 50 млн., от 3% до 18%, сроком от 3 до 60 мес. Предложение действует только для пайщиков КПК «Столичная Сберегательная Компания» старше 
18 лет. Член кредитного кооператива (пайщик) обязан солидарно нести субсидиарную ответственность по его обязательствам в пределах невнесенной части дополнительного взноса каждого из членов кредитного кооператива.. Подробности уточняйте по телефону. Реклама.

Председатель Правления 
Савинов Максим Михайлович

ПЕНСИОНЕРАМ НА ЗАМЕТКУ: КАК ПОЛУЧАТЬ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДОХОД ОТ СБЕРЕЖЕНИЙ?

годовых
до18%

ДОХОД ПО 
СБЕРЕЖЕНИЯМ

Сроки договоров от 3 до 60 месяцев. Минимальная сумма размещения от 10 000 руб.
г. Москва м. «Белорусская», м. «Менделеевская», 
м. «Маяковская», 
ул. Чаянова, д.10, стр. 1 www.maximum.sberkom.ru225-45-54(4

95
)

Практически все семейство Михал-
ковых было замечено на красной 
дорожке в кинотеатре в центре сто-
лицы. Поводом для столь редкого вы-
хода стала премьера фильма о жизни 
легендарного боксера Валерия По-
пенченко, снятого режиссером Арте-
мом Михалковым. Ну и, конечно, под-
держать создателя картины пришли 
и многочисленные коллеги. «МК», 
разумеется, тоже побывал на закры-
том мероприятии.

В рядах первооткрывателей, появив-
шихся на красной дорожке, встал сам Артем. 
Выглядел режиссер весьма торжественно: 
дорогой костюм, галстук, осанка... В отли-
чие от многих гостей, кто появился в этот 
вечер, еще был и разговорчив. В процес-
се беседы с журналистами Михалков при-
знался, что и сам к спорту неравнодушен: 
«Профессионально я никогда не занимался 
спортом. На бокс мне нравится смотреть. И, 
конечно, когда мы погрузились в постановку 
боев, я понял, сколько нужно иметь сил для 

этого, сколько выносливости, как это больно. 
Надо вставать, когда ты пропускаешь удары, 
и идти опять... Это прямо философия! Я ходил 
на разные бои и почерпнул оттуда детали, 
которые мы потом привнесли в картину «Ми-
стер Нокаут».

Зато вскоре на красной дорожке появил-
ся актер, который, как говорится, с боксом 
на ты. Сергей Безруков явился перед жур-
налистами вместе со своей женой Анной 
Матисон, ставшей мамой чуть более полугода 
назад. Актер традиционно выделялся своей 
сияющей улыбкой и был, что называется, 
на драйве. Казалось, дай волю — прямо сей-
час выйдет на ринг и всех победит.

«Я большой поклонник бокса, сам зани-
мался им. Причем с детства: отец мне пода-
рил перчатки, и я боксировал как мог. А если 
говорить про серьезные занятия, они были 
уже намного позже. Я готовился к картине, и у 

меня был тренер Григорич. Мы занимались. 
И если я даже пропускал одну неделю, мне 
Григорич говорил: «Будем наверстывать все 
заново». Но я вспоминал все буквально за се-
кунды, после чего он сообщал, что у меня, 
мол, феноменальная память, давай на КМС. 
Я смеялся: «Какой КМС?! Я же артист». Он 
мне еще советовал выйти на ринг, но я так 
и не вышел — я стучал по лапам и занимался 
физической самоподготовкой боксера, это 
очень важно», — рассказывал Сергей. Журна-
листы, конечно же, поинтересовались, не при-
ходилось ли применять полученные навыки 
в деле, например, защищая жену от хулига-
нов. Безруков признался, что предпочитает 
мирное решение вопросов: «Да никто не про-
воцировал. Может, еще и потому, что образ 
Саши Белого накладывает отпечаток — ко мне 
боятся подходить. Как-то все обходилось 
мирно, я умею договариваться».

На фоне разговоров с Безруковым чуть 
не проскочили незамеченными сестры Арте-
ма Михалкова Анна и Надя, которые не просто 
показали себя, красивых, но и дали возмож-
ность сфотографировать своих детей, что 
большая редкость. Зрители, облепившие 
зону красной дорожки, устроили своего рода 
соревнования по угадыванию, кто в этой 
компании чей ребенок. Итак, младшая Надя 
привела на премьеру детей от Резо Гиги-
неишвили: дочь Нину и сына Ивана, а Анна 
Михалкова — дочь Лидию. А вот Татьяна Ми-
халкова особо по дорожкам расхаживать 
не стала: пара кадров для светской хроники 
— и супруга Никиты Сергеевича скрылась 
из поля зрения.

Впрочем, о причинах сего стало понятно 
чуть позже. Оказалось, что Татьяна Евгеньев-
на старается проводить меньше времени 
на людях после недавней болезни. «Мне ка-
жется, здесь даже больше моей семьи, чем 
гостей, — сказал Артем со сцены, представ-
ляя свою картину. — А также хочу поздравить 
с юбилеем. Мам, мы тебя очень любим, ты 
болела, но мы обязательно отпразднуем».

Зрительный зал искупал именинницу 
в овациях.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Сергей Безруков признался, что к нему боятся 
подходить хулиганы

МИХАЛКОВЫ ВЫШЛИ В СВЕТ В ТРЕХ ПОКОЛЕНИЯХ
Практ
ковых

Надежда Михалкова с дочерью 
Ниной и сыном Иваном, Анна 

Михалкова с дочерью Лидией.

Финал Лиги чемпионов УЕФА может 
быть перенесен из Санкт-Петербурга 
в другой город, как минимум даты 
и место двух матчей ближайшего тура 
Российской премьер-лиги ждут уточ-
нения… Эти и другие новости главных 
спортивных событий в обзоре «МК».

Ситуация в мире спорта меняется с калей-
доскопической быстротой. На ленты инфор-
мационных агентств ежеминутно поступают 
новости об изменениях в календаре сорев-
нований и составе их участников, и сказать 
точно, к чему это все приведет, пока почти 
невозможно. Ответы будут даны уже в бли-
жайшее время, а пока остается только ждать 
официальных сообщений.

Финал Лиги чемпионов 
УЕФА и матч «Бетис» — 
«Зенит» в Лиге Европы
Одно из главных событий в мире футбола 

— финал Лиги чемпионов УЕФА — должен был 
состояться 28 мая в Санкт-Петербурге. 
Писать об этом приходится в прошед-
шем времени, потому что на данный 
момент существует большая вероят-
ность, что игру могут перенести в другой 
город.

В официальном телеграм-канале 
Европейской футбольной ассоциации 24 фев-
раля появилось сообщение, что 25 февраля 
состоится экстренное заседание исполни-
тельного комитета организации из-за развития 
ситуации вокруг Украины и России. Начало 
мероприятия — в 12.00 мск. «Президент УЕФА 
Александер Чеферин созвал внеочередное 
заседание исполнительного комитета, чтобы 
оценить ситуацию и принять все необходимые 
решения», — говорится в заявлении.

Почти сразу же после этого AP со ссылкой 
на источники внутри организации дало новость 
о том, что матч из Санкт-Петербурга будет 
перенесен. «Официальные лица подтвердят 
перенос матча из России, сообщил в четверг 
человек, знакомый с процессом. Человек 
говорил на условиях анонимности в рамках 
частной беседы», — говорится в сообщении 
AP. С другой стороны, пока нет никаких офи-
циальных решений, подобные новости могут 
не соответствовать действительности, как уже 
неоднократно бывало ранее.

Не менее важными были сообщения о том, 
что матч плей-офф Лиги Европы в Испании 
между «Бетисом» и «Зенитом» состоится 
по расписанию. «УЕФА может подтвердить, что 
все сегодняшние матчи пройдут по расписа-
нию», — сообщили в пресс-службе организации 
в ответ на запрос ТАСС. Остается надеяться, 
что у санкт-петербургского клуба не возникнет 
сложностей с возвращением в Россию после 
этой игры.

Одновременно с этим может возникнуть 
вопрос о проведении матчей «Спартака» в 1/8 
финала Лиги Европы в Москве. Жеребьевка 
этой стадии турнира состоится 25 февраля уже 
после экстренного заседания Исполнительного 
комитета УЕФА, и, скорее всего, тогда же мы 
узнаем ответ и на этот вопрос.

Игра сборной России 
с польской командой

24 марта в Москву должна приехать 
сборная Польши по футболу для стыкового 
матча за право сыграть в финальной части 
чемпионата мира-2022. Как сообщал ранее 
«МК», министр спорта Польши Камил Бортни-
чук заявил, что игру необходимо переносить 
на нейтральное поле, и распространил письмо 
с призывом к расширению спортивных санкций 
в отношении России. УЕФА пообещала следить 
за ситуацией, но конкретного ответа на данное 
обращение не последовало.

В четверг, 24 февраля, к нему присоеди-
нился президент Шведского футбольного 
союза Карл-Эрик Нильссон. В случае если 
Россия обыграет Польшу 24 марта, наша сбор-
ная встретится с победителем пары Швеция 
— Чехия.

«Сценарий встречи с командой России 
возможен. Когда мы проснулись сегодня утром, 
спонтанно возникла мысль, что почти немыс-
лимо проведение футбольного матча в России 
через несколько недель. Судя по тому, что про-
исходит, на сегодняшний день нет абсолютно 
никакого желания проводить игры в России», 
— цитирует Нильссона Рейтер. В любом случае 
для ответа на этот вопрос также необходимо 
дождаться официальных заявлений ФИФА 
и УЕФА.

Чемпионат России 
по футболу

В субботу, 26 февраля, после зимнего 
перерыва должны были состояться матчи 19-

го тура РПЛ. Среди них 
встречи «Сочи» с «Ар-
сеналом», «Краснодара» 
с «Локомотивом» и «Ростова» 
с «Крыльями Советов».

Утром 24 февраля Росавиация 
заявила, что до 3.45 мск 2 марта 
2022 года временно приостанав-
ливается работа нескольких южных 
аэропортов, в том числе в Ростове-
на-Дону, Краснодаре и Анапе. 
Позднее появились неофициаль-
ные сообщения, что и работа аэро-

порта в Сочи может быть ограничена.
В связи с этим премьер-лига выступила 

с заявлением: «В настоящее время Российский 
футбольный союз и Российская премьер-лига 
прорабатывают вопросы, связанные с прове-
дением матчей ближайшего тура чемпионата, 
с учетом приостановки работы аэропортов 
в Сочи, Краснодаре и Ростове-на-Дону. Более 
подробная информация будет опубликована 
в ближайшее время».

Сейчас несколько клубов РПЛ все еще 
находятся за границей на сборах в ожидании 

предстоящих матчей. Остается надеяться, что 
им удастся благополучно вернуться в Россию 
в полном составе, так как периодически по-
являются новости, что некоторые легионеры 
сомневаются в целесообразности подобных 
действий. Пока, впрочем, каких-либо офици-
альных сообщений на данную тему нет.

Как сообщили корреспонденту «МК» 
в «Крыльях Советов», вылет команды в Москву 

в любом случае пройдет по плану — 25 
февраля. Что касается сроков и ме-

ста проведения гостевого матча 
27 февраля с «Ростовом», то пока 

в клубе ожидают решения РПЛ 
и РФС по этому вопросу. «Изна-
чально мы планировали вылететь 
в Москву, так как прямых рейсов 
в Самару нет, и уже отту-
да лететь в Ростов-на-

Дону. Но теперь надо 
ждать решения. 

В крайнем случае 
вернемся в Самару 

и будем дальше действо-
вать по обстоятельствам», 
— сообщили в «Крыльях 
Советов».

«Локомотив» до 26 
февраля находится на сбо-
рах в Испании. В клубе из-
начально планировалось, что 
команда сразу полетит в Крас-
нодар, где 27 февраля должен 
был состояться матч с «быками». 

Как стало известно «МК», теперь 
команда, скорее всего, вернется 
в Москву и также будет ожидать ре-
шения РФС и РПЛ по месту и дате 
проведения матча. «Тренировки идут 
в штатном режиме, ждем решения лиги», — 
сказали в клубе.

В любом случае решение премьер-лиги 
по матчам 19-го и последующего туров хочется 

узнать как можно быстрее, так как многие бо-
лельщики уже купили билеты на эти игры, 
и теперь им, возможно, придется более точ-
но планировать или совсем отменять свои 
поездки.

Немецкий «Шальке 04» 
отказывается 
от сотрудничества 
с «Газпромом»

О претензиях к «Газпрому», как к одному 
из основных спонсоров УЕФА и некоторых ев-
ропейских футбольных клубов, говорили уже 
несколько дней. И вот немецкий «Шальке 04» 

решился на кардинальные меры.
«Руководство клуба при-

няло решение убрать с фут-
болок надпись своего 

главного спонсора — 
«ГАЗПРОМ» после об-
суждения этого шага 
с GAZPROM Germania. 
Его логотип будет 
заменен на логотип 
клуба», — говорится 
в официальном за-

явлении на сайте ко-
манды. Одновременно 

с этим Матиас Варниг 
сообщил наблюдательно-

му совету «Шальке», что он 
немедленно уходит из наблю-
дательного совета, в котором 
он был представлен в качестве 
кооптированного члена от гене-
рального спонсора.

Баскетбол

В четверг, 24 февраля, на момент подписа-
ния номера в расписании значились несколько 
международных баскетбольных матчей. В Ев-
ролиге «Бавария» играла с ЦСКА, «Баскония» 
с УНИКСом, а «Барселона» с «Зенитом». Кроме 
того, в Перми должен был состояться матч 
квалификации Кубка мира-2023 между Нидер-
ландами и Россией.

Как стало известно «МК», информация 
о матче «Бавария» — ЦСКА пока «без изме-
нений». Матч должен состояться в Мюнхене 
в 21.00 по московскому времени. Баскетболи-
сты УНИКСа также готовились к матчу с «Баско-
нией» в штатном режиме. «Команда планово 
готовится к игре с «Басконией». Все нормально. 
Все в порядке. Травмированных и заболевших 
у нас тоже нет», — сказала «Матч ТВ» пресс-
атташе казанского клуба Елена Семенова. А вот 
«Барселона» отказалась лететь 24 февраля 
на матч регулярного чемпионата баскетбольной 
Евролиги против «Зенита».

Представители клубов — участников Евро-
лиги в пятницу, 25 февраля, проведут встречу, 
на которой обсудят дальнейшие действия в свя-
зи с ситуацией на Украине. Об этом сообщает 
пресс-служба лиги.

Отмечается, что в собрании примут уча-
стие представители всех 18 клубов Евролиги, 

включая российские «Зенит», ЦСКА и УНИКС. 
Что касается матча между голландцами 

и россиянами в отборе на Кубок мира, то в РФБ 
подтвердили, что команды провели утренние 
тренировки. «Никакой информации о возмож-
ной отмене игры на эту секунду нет», — заявили 
в пресс-службе Федерации.

Паралимпиада в Пекине

Международный паралимпийский комитет 
(IPC) ведет диалог с Паралимпийскими коми-
тетами Украины и России в преддверии Игр 
в Пекине. Об этом сообщает РИА «Новости» 
со ссылкой на пресс-службу организации.

«IPC ведет диалог с Паралимпийскими 
комитетами Украины и России в преддверии 
зимних Игр 2022 года в Пекине. Как полити-
чески нейтральная организация, IPC сфоку-
сирован на предстоящих Играх, а не текущей 
ситуации», — заявили в пресс-службе.

«Формула-1»

Руководство «королевских гонок» заяв-
ляет, что будет «очень внимательно» следить 
за ситуацией в России в преддверии запла-
нированного на сентябрь Гран-при России, 
запланированного на «Сочи Автодроме» 25 
сентября. «Формула-1» внимательно следит 
за очень динамичными событиями, как и многие 
другие, и в настоящее время не дает дальней-
ших комментариев по гонке, запланированной 
на сентябрь», — говорится в официальном 
заявлении.

Хоккей с мячом

Сборная Швеции по хоккею с мячом отка-
залась от участия в чемпионате мира, который 
должен пройти в Сыктывкаре, сообщает сайт 
Шведской ассоциации хоккея с мячом. Турнир 
в Сыктывкаре запланирован на период с 17 
марта по 3 апреля. Ранее о своем отказе от уча-
стия сообщила сборная Финляндии. Шведы, 
как и финны, также не сыграют на чемпионате 
мира среди юниоров, который пройдет 24–26 
марта в Кемерове.

«Мы еще не имеем официальных докумен-
тов о снятии. Если это снятие произойдет, то ни-
чего страшного — сделаем праздник русского 
хоккея сами. Какое бы ни было принято реше-
ние, чемпионат мира пройдет в праздничной 
атмосфере. Если что-то произойдет, мы будем 
консультироваться», — сказал глава Между-
народной федерации бенди Борис Скрынник 
в интервью «Матч ТВ».

Регби

Матч чемпионата Европы по регби между 
сборными России и Грузии отложен. «Учитывая 
текущую ситуацию, а также заботясь о здоро-
вье и безопасности всех игроков и официаль-
ных лиц, Rugby Europe приняла решение отло-
жить игру чемпионата Европы между Россией 
и Грузией, запланированную на 27 февраля 
в Тбилиси», — говорится в заявлении на сайте 
Европейской федерации регби.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.
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«Газпром-арена» может лишиться 
финала Лиги чемпионов.
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«Зенит» точно сыграет с «Бетисом», участие 
«Спартака» в Лиге Европы под вопросом.

Дата и место матча 
«Краснодара» и 
«Локомотива» пока 
неизвестны.
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